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Здравствуйте, Уважаемые читатели, коллеги!

Подходит к концу 2018 год, который был насыщен как мероприятиями, так и знако-
выми для транспортной отрасли событиями. Итоги нашей плодотворной работы мы 
подведем в следующем номере, который выйдет в марте 2019 года, а сейчас сосредото-
чим внимание на событиях четвертого квартала. 

 Главным событием для отрасли стало возвращение лицензирования на все виды 
автобусных перевозок. Лицензии для заказных автобусов отменили семь лет назад, и 
с тех пор количество аварий ощутимо увеличилось, возросло количество пострадав-
ших. Автовокзалы и добросовестные перевозчики давно ждали возврата лицензий для 
автобусных перевозок «по заказу» в первую очередь потому, что компании – «псевдо-за-

казные» перевозчики препятствуют законному ведению бизнеса, демпингуют и пренебрегают безопасностью 
пассажиров. Доказательством этого являются   последние серьёзные аварии с участием автобусов, случивши-
еся в разных регионах страны. Как отразится на регулярных перевозках введение нового закона? Приведут ли 
изменения к повышению уровня безопасности на транспорте? Безусловно – да, но одновременно должны быть 
решены вопросы и с «электронными билетами» на междугородные автобусные перевозки, и с требованиями 
к агрегаторам онлайн - продажи билетов, и с многими нюансами действующего законодательства, которые 
оставляют возможность ведения бизнеса тем, кто не умеет и не хочет работать в рамках правового поля. 

Как показывает практика в смежных отраслях, все меры, которые сегодня используются, не позволяют в 
полной мере решить проблему ликвидации нелегальных перевозок. Для достижения результата необходимо 
максимально исключить «человеческий фактор» и автоматизировать процесс контроля. Подобный подход, 
например, был использован при решении проблемы неоплаты парковок и превышения скорости на дорогах. 
Чтобы такая цифровая система была эффективна, она должна не только выполнять контрольные функции, 
но и опираться на запросы легальных перевозчиков, позволяя им решать проблему недобросовестной конку-
ренции, а также помогать снижать затраты и повышать результативность работы. Планируется ввести 
глобальный дистанционный контроль за автобусными перевозками. По итогам заседания Госсовета в Ульянов-
ске Президентом РФ даны поручения по разработке такой системы мониторинга. Она уже была представлена 
Минтрансу РФ и МВД РФ. 

Апробация этой системы показала необходимость доработки механизма мониторинга, а также дооборудо-
вание автобусов видеокамерами, «умными» тахографами, которые позволят в онлайн-режиме, не останавли-
вая транспортное средство, производить контроль режима труда и отдыха водителя.

Хочу подчеркнуть, что борьба с нелегальными перевозчиками в рамках всей страны и в каждом конкретном 
регионе представляет собой системную скоординированную деятельность всех заинтересованных ведомств 
в достижении целей безопасности и качества перевозок, равного доступа хозяйствующих субъектов на рынок 
транспортных услуг. Возросшая активизация борьбы с «нелегалами» является одним из факторов повышения 
уровня безопасности перевозок пассажиров и налоговой отдачи транспортного комплекса в сфере организа-
ции регулярных перевозок пассажиров. 

Президент РФ в своем Указе от 7 мая 2018 года «О национальных целях и стратегических задачах развития 
Российской Федерации на период до 2024 года» поставил задачу снизить смертность в результате дорожно-
транспортных происшествий в 3,5 раза. Задача стоит не только перед Правительством РФ, но и перед всеми 
нами - операторами рынка автобусных перевозок. Своей повседневной работой, преданностью любимому делу, 
гражданской ответственностью и принципом действовать только в соответствии с законом и на благо пас-
сажирам мы и развиваем отрасль. Солидарность и единое мнение добросовестных операторов рынка по всем 
актуальным проблемам можно было наблюдать на больших отраслевых мероприятиях. В конце сентября в 
Калининграде состоялся Саммит по транспортной безопасности - VII Всероссийская конференция «Транспорт-
ная безопасность и технологии противодействия терроризму-2018», в октябре, в Москве состоялся Нацио-
нальный транспортный форум «Межрегиональные и международные автобусные перевозки», в ноябре в сто-
лице прошла «Транспортная неделя 2018». Первые два мероприятия мы постарались осветить в этом номере. 
Главное, что в рамках таких мероприятий идет активный диалог Отрасли и Власти и вырабатываются меха-
низмы решения проблем нашего рынка.

Борис Лоран
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Справка Госу-
дарственно-пра-
вового управле-
ния

Ф едера льным 
законом предус-
матривается, что 
деятельность по 
перевозкам пас-
сажиров и иных 
лиц автобусами 
подлежит лицен-
зированию в  со-

ответствии с Федеральным за-
коном «О  лицензировании от-
дельных видов деятельности». 
При этом лицензирование 
не  осуществляется в  отно-
шении перевозок, выполня-
емых автобусами пожарной 
охраны, скорой медицинской 
помощи, полиции, аварийно-
спасательных служб, военной 
автомобильной инспекции, 
федерального органа испол-
нительной власти в  области 
обеспечения безопасности, 
федерального органа испол-

Владимир Путин

От редакции: Поправки возвращают ранее 
отмененное лицензирование автобусных пере-
возок. Поправки будут внесены в федеральный 
закон «О безопасности дорожного движения». 
Как отмечается в документе, вводится «лицен-
зирование деятельности по перевозкам пасса-
жиров и иных лиц автобусами». На получение 
лицензий отводится четыре месяца со дня всту-
пления закона в силу.

Согласно документу, плановые проверки в об-
ласти автомобильного транспорта и городского 
наземного электрического транспорта не будут 
проводиться в отношении видов деятельности, 
подлежащих лицензированию. Проверки будут 
возможны на основании приказов органов госу-
дарственного надзора. Езда без лицензии влечет 
административный штраф для граждан от 2 тыс. 

до 2,5 тыс. рублей, должностным лицам грозит 
штраф от 4 тыс. до 5 тыс. рублей, а юридическим 
лицам - от 40 тыс. до 50 тыс. рублей. Для всех этих 
категорий, по действующему закону, возможна 
конфискация оборудования (в данном случае - 
автобусов). Кроме того, водители транспортных 
средств с разрешенной максимальной массой 
более 3,5 тонн и числом сидячих мест (помимо 
сиденья водителя) более восьми, будут обязаны 
обеспечивать их оснащение тахографами. Дан-
ная мера начнет действовать через один год по-
сле опубликования. ГИБДД проводит  масштаб-
ные проверки пассажирских перевозок по всей 
стране для устранения нарушений владельцами 
и водителями автобусов. Профилактические ме-
роприятия связаны с ростом в 2018 году ДТП с 
участием автобусов.

31 ОКТЯБРЯ 2018 ГОДА ПРЕЗИДЕНТ ПОДПИСАЛ ЗАКОН, УСТАНАВЛИВАЮЩИЙ ОСОБЕННОСТИ 
ЛИЦЕНЗИРОВАНИЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПО АВТОБУСНЫМ ПЕРЕВОЗКАМ ПАССАЖИРОВ

Президент подписал 
Федеральный закон 
«О внесении изменений 
в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации 
в части совершенствования 
лицензирования деятельности 
по перевозкам пассажиров 
и иных лиц автобусами».

Федеральный закон принят 
Государственной Думой 16 октября 
2018 года и одобрен Советом 
Федерации 24 октября 2018 года.

нительной власти в  области 
государственной охраны, Во-
оружённых Сил Российской 
Федерации, войск нацио-
нальной гвардии Российской 
Федерации, следственных 
органов Следственного ко-
митета Российской Федера-
ции, а  также в  отношении 
перевозок, выполняемых ав-
тобусами без использования 
автомобильных дорог обще-
го пользования.

Федеральным законом 
устанавливаются отдельные 
особенности лицензирова-
ния деятельности по  пере-
возкам пассажиров и  иных 
лиц автобусами, а также поря-
док осуществления государ-
ственного надзора в  области 
автомобильного транспор-
та и  городского наземного 
электрического транспорта 
в  отношении видов деятель-
ности, подлежащих лицензи-
рованию.

kremlin.ru
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Профильному департамен-
ту Минтранса дано поруче-
ние оперативно просчитать 
возможность оснащения ав-
тобусов, которые осущест-
вляют регулярные и нерегу-
лярные рейсы, аппаратурой 
«Платон». Об этом журнали-
стам сообщил первый замгла-
вы Минтранса Иннокентий 

МИНТРАНС ПРОДУМАЕТ ВОЗМОЖНОСТЬ ОСНАЩЕНИЯ АВТОБУСОВ 
СИСТЕМОЙ «ПЛАТОН»

Евгений Дитрих

Алафинов в кулуарах Между-
народной специализирован-
ной выставки «Дорога 2018».

Система позволит в реаль-
ном времени наблюдать и 
при необходимости контро-
лировать маршруты движе-
ния. «Здесь идет речь не о 
взимании платы за проезд, а 
о контроле», - пояснил он.

Ранее глава Минтранса Ев-
гений Дитрих говорил, что 
оборудование пассажирских 
автобусов позволит упорядо-
чить авторынок и выявить тех 
перевозчиков, которые не со-
блюдают требования дорож-
ной безопасности. Устрой-
ства системы «Платон» могут 
не только следить за проез-
дом автобуса, контролиро-

вать режим труда и отдыха 
водителей, но и позволяют 
исключить нелегалов в этом 
сегменте перевозок.

Система была опробована 
на автобусах в рамках Чемпи-
оната мира по футболу 2018 г. 
Тогда все автобусы иностран-
ных перевозчиков с болель-
щиками, которые отправля-
лись в города-организаторы 
ЧМ, должны были получить 
аппаратуру «Платон».

Каждое бортовое устрой-
ство системы «Платон» за-
креплялось за определенным 
транспортным средством и 
не могло быть использовано 
на другом автобусе.

Татьяна Шадрина
Российская Газета

Минтранс РФ 7 ноября 2018 года объявил 
конкурс на разработку концепции создания 
цифровой платформы транспортного комплек-
са (ЦПТК) России, по информации сайта госза-
купок. На научно-исследовательские работы 
ведомство собирается потратить 70 млн. руб.

Заявки на участие в отборе принимаются 
до 28.11.2018 года. Победитель, согласно 
документации закупки, должен будет раз-
работать концепцию до 14.12.2018 года.

Согласно тех.заданию, исполнитель должен 
разработать общую организационно-функци-
ональную схему ЦПТК, а также предложения 
по ее взаимодействию с другими системами 
Минтранса РФ — АСУ ТК, ЕГИС ОТБ, ЭРА-ГЛО-
НАСС, а также системой «Платон». Победитель 
также должен создать тех.задание для запуска 
пилотной зоны и финансово-экономическое 
обоснование затрат на всю ЦПТК. Предста-
витель Минтранса РФ пояснил, что конкурс 
проводится по условиям ФЗ о контрактной 
системе в сфере госзакупок. Это означает, что 
участники конкурса могут представить свои 
наработки, продукты и услуги. Это закупка го-

товых решений, а не научно-исследователь-
ских работ. Информация о необходимости 
создания ЦПТК неоднократно обсуждалась 
на различных площадках. По словам пред-
ставителя ведомства, многие компании в 
транспортной сфере проявили интерес и же-
лание участвовать в построении платформы.  
В рамках программы «Цифровая экономика» 
Минтранс РФ планирует к концу 2019 года за-
пустить ЦПТК на основе сервисов «Платона» и 
РЖД. Об этом еще в феврале 2018 года заявил 
Евгений Дитрих, который на тот момент зани-
мал пост первого замминистра транспорта, а 
с мая этого года возглавил это ведомство. По 
его оценкам, инвестиции на реализацию всей 
программы до 2022 года могут составить око-
ло 450 млрд руб. По информации, полноцен-
но система начнет функционировать в 2022 
года, а ее основной задачей должно стать 
тотальное снижение издержек и унификация 
транспортно-логистических решений на од-
ной платформе.

Валерия Комарова

rbc.ru
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государственный уни-
верситет экономики, 
статистики и информа-
тики по специальности 
«юриспруденция».В 
2000-2001 годах слу-
жил в УВД Белгород-
ской области. В 2001-
2004 годах работал на 
различных руководя-
щих должностях на 

предприятиях Белгорода. В 2004-
2006 годах — замначальника Ди-
рекции по экономике и бюдже-
тированию «Вагонреммаш» ОАО 
РЖД.В 2006-2008 годах — заме-
ститель руководителя Федераль-
ного агентства железнодорож-
ного транспорта (Росжелдор). В 
декабре 2008 года был назначен 
заместителем министра регио-

МИНТРАНС РФ - НАЗНАЧЕНИЯ

Родился 16 сентября 1969 
года в Москве.

С 1987 по 1989 годы про-
ходил службу в Вооруженных 
силах. 

Родился 28 декабря 1977 года в 
Белгороде. Окончил Московский 

Алексей Семёнов

В 1997 году окончил Гумани-
тарный институт, в 2011 году 
– Российскую академию народ-
ного хозяйства и государствен-
ной службы при Президенте 
Российской Федерации, канди-
дат экономических наук.

В 1992 – 2006 годах занимал 
руководящие должности в ком-
паниях «Промстройсервис», 
«Оборонконверс», «Комплекс-
ная утилизация техники».

В 2006 – 2009 годах - директор 
подведомственного Минпром-
торгу ФГУ «Научно-исследова-
тельский центр по проблемам 
управления ресурсосбережени-
ем и отходами».

3 ноября 2009 года был назна-
чен директором департамента 
программ развития  Министер-
ства транспорта РФ. 

В этой должности Семёнов 
А.К. отвечал за научно-техниче-
скую и инновационную деятель-
ность министерства, развитие 
высоких технологий в транс-

портном комплексе, развитие 
инфраструктуры, технической 
и технологической базы транс-
портных коридоров, органи-
зацию транспортных потоков, 
развитие и внедрение иннова-
ционных технологий в области 
управления транспортом и ло-
гистики, внедрение и использо-
вание системы ГЛОНАСС.

В его зоне ответственности 
также организация деятельно-
сти по развитию информати-
зации и автоматизации систем 
управления транспортного ком-
плекса, в т.ч. - ЕГИС обеспечения 
транспортной безопасности 
(ОТБ). Он же представлял инте-
ресы Минтранса при реализа-
ции проекта «Платон».

Кроме того, под руководством 
Семёнова А.К. Минтранс РФ за-
нимался   импортозамещением 
программного обеспечения.

4 октября 2018 года назна-
чен заместителем Министра 
транспорта РФ.

Владимир Токарев

нального развития РФ. С апреля 
по май 2012 года — и.о. мини-
стра. В 2013 году был замести-
телем министра регионального 
развития—руководителем Фе-
дерального агентства по стро-
ительству и жилищно-комму-
нальному хозяйству (Госстрой). В 
2013- 2014 годах — замминистра 
строительства и ЖКХ.

21 ноября 2018 года назначен 
заместителем министра транс-
порта РФ.

Кандидат экономических наук. 
В Минтрансе Владимир Токарев 
будет курировать железнодорож-
ный транспорт.

Материал подготовлен 
на основе информации из 
открытых источников

Распоряжением 
Правительства РФ от 21 ноября 
2018 г. № 2543-р. Токарев 
Владимир Александрович 
назначен заместителем 
министра транспорта РФ

Распоряжением 
Правительства РФ от 04 октября 
2018 г. № 2129-р. Семёнов 
Алексей Константинович 
назначен заместителем 
министра транспорта РФ
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НАД ВОПРОСОМ ПОВЫШЕНИЯ БЕЗОПАСНОСТИ АВТОТРАНСПОРТА 
АКТИВНО РАБОТАЕТ ШИРОКИЙ КРУГ ЭКСПЕРТОВ.

Анатолий Выборный

Заместитель председателя 
Комитета Госдумы по 
безопасности и противодействию 
коррупции Анатолий Выборный 
17 сентября 2018 года провел 
круглый стол, посвященный 
вопросам безопасности 
автомобильного транспорта.

В мероприятии, организо-
ванном на площадке Коми-
тета Торгово-промышлен-
ной палаты по безопасности 
предпринимательской дея-
тельности, приняли участие 
депутаты Государственной 
Думы РФ, руководство Депар-
тамента транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной 
инфраструктуры г. Москвы, 
представители Федераль-
ного дорожного агентства, 
представители Министер-
ства транспорта и дорожной 
инфраструктуры Московской 
области, МВД России, бизнес-
-сообщества.

Круглый стол «Разви-
тие института обеспечения 
транспортной безопасности 
на объектах автомобильно-
го транспорта. Проблемы и 
решения» стал логическим 
продолжением экспертного 
обсуждения, состоявшегося 
в июле текущего года. Откры-
вая заседание круглого сто-

ла, Анатолий Выборный обо-
значил цель мероприятия 
– сформировать конкретные 
предложения по совершен-
ствованию профильного за-
конодательства. Парламен-
тарий обозначил три задачи 
наиболее актуальных на се-
годня в сфере безопасности 
автомобильного транспорта.

«В первую очередь, наши 
усилия должны быть направ-
лены на повышение анти-
террористической безопас-
ности. В 2017 году в России 
на объектах транспортной 
инфраструктуры зафиксиро-
вано 467 актов незаконного 
вмешательства, в том числе 
террористических актов. Эта 
цифра включает в себя и тра-
гедию в питерском метро.

Второе – это снижение ава-
рийности на дорогах. Пре-
зидент РФ в своем Указе от 7 
мая 2018 года «О националь-
ных целях и стратегических 
задачах развития Российской 
Федерации на период до 2024 
года» поставил задачу сни-
зить смертность в результате 
дорожно-транспортных про-
исшествий в 3,5 раза. Задача 
стоит перед Правительством 
РФ, но сегодняшний круглый 
стол – одна из площадок, на 
которых могут быть сгенери-
рованы эффективные реше-
ния подобных задач.

Наконец, в-третьих, — это 
оптимизация процедуры ат-
тестации водителей. Сегод-
ня она является финансово 
затратной: водители редко 
проходят аттестацию с пер-
вого раза и вынуждены неод-
нократно повторять эту про-
цедуру. В итоге, практически 

50% водителей работают без 
аттестационного сертифика-
та. Эти и многие другие про-
блемы требуют своего ре-
шения на законодательном  
уровне», — сказал Анатолий 
Выборный.

В рамках обсуждения дан-
ных задач эксперты косну-
лись конкретных вопросов, 
таких как: разработка до-
полнительных оценок уяз-
вимости и привлечения под-
разделений транспортной 
безопасности для защиты 
объектов транспортной ин-
фраструктуры; аттестация 
сил обеспечения безопасно-
сти на автотранспорте; сни-
жение финансовой нагрузки 
на бизнес в сфере проката 
автомобилей и повышение 
безопасности в данном сек-
торе отрасли.

В результате дискуссии 
было принято решение на-
править все сформирован-
ные предложения по повы-
шению безопасности автомо-
бильного транспорта в Коми-
тет Госдумы по транспорту и 
строительству.

Анатолий Выборный по-
благодарил экспертов за 
работу и выразил надежду 
на дальнейшее продуктив-
ное сотрудничество в целях 
оптимизации законодатель-
ства, регулирующего без-
опасность автомобильного 
транспорта. Парламентарий 
также пригласил участников 
круглого стола выступить 
в рамках Международного 
форума «Безопасность на 
транспорте», который прой-
дет весной 2019 года.

duma-er.ru
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ТВЕРСКАЯ ОБЛАСТЬ ПЛАНИРУЕТ ПЕРЕЙТИ НА НОВУЮ 
СИСТЕМУ ПАССАЖИРСКИХ ПЕРЕВОЗОК

ПРОБЛЕМЫ НЕЗАВИСИМОГО АУДИТА НА ДОРОГАХ

17 октября 2018 г. Губернатор 
Игорь Руденя провел совеща-
ние, посвященное развитию пас-
сажирских перевозок в городе 
Твери и Тверской области. В об-
суждении приняли участие пре-
зидент ЗАО «Трансмашхолдинг» 
Андрей Бокарев, руководство 
АО «Центральная пригородная 
пассажирская компания», члены 
Правительства региона, пред-
ставители автотранспортных 
предприятий города. «Мы идем 
по пути создания современной 
системы пассажирских перевоз-
ок, объединяющей различные 
виды транспорта. На первый 

Несмотря на устойчивое 
снижение количества смер-
тельных ДТП, аварии из-за 
плохих дорог происходят 
часто.

Рекордным в этом отноше-
нии стал 2016 год: более 70 
тысяч происшествий. Это 40 % 
всех ДТП, случившихся за год. 
На тревожную статистику от-
реагировал президент, кото-

план в этом вопросе сегодня вы-
ходит безопасность», - подчер-
кнул Игорь Руденя. Развитие си-
стемы пассажирских перевозок 
будет идти поэтапно. В первую 
очередь оно охватит агломера-
цию, которая объединяет Тверь 
и Калининский район. В даль-
нейшем перемены затронут 
все крупные города региона, 
которые связаны автобусным и 
железнодорожным сообщени-
ем со столицей Верхневолжья. 
«На протяжении уже несколь-
ких месяцев мы совместно с 
Правительством области про-
рабатываем варианты развития 

м а р ш р у т н о й 
сети региона, 
взаимосвязи автомобильных 
и железнодорожных перевоз-
ок. Итогом должна стать новая 
целевая модель управления 
пассажирскими перевозками», 
- подчеркнул Андрей Бокарев. 
Участники совещания обсудили 
возможности для перехода на 
безналичную систему оплаты 
в общественном транспорте, 
использования специальных 
выделенных полос движения, 
вопросы обновления подвиж-
ного состава. Как отметил Игорь 
Руденя, на основных маршрутах 
необходимо увеличивать коли-
чество больших низкопольных 
автобусов, которые в большей 
степени отвечают требованиям 
безопасности и комфорта для 
пассажиров. Также обсужда-
лись вопросы трамвайного дви-
жения, предоставления льгот на 
проезд отдельным категориям 
граждан. Начать реализацию 
проекта планируется в следую-
щем году. Ожидается, что к 2021 
году система пассажирских пе-
ревозок будет работать в новом 
усовершенствованном формате 
на территории всего региона.

ok.ru/tverreg

рый дал поручение разрабо-
тать законодательную базу для 
проведения независимого ау-
дита безопасности на дорогах. 
Как это отразится на безопас-
ности дорожного движения, 
эксперты обсудили 22 октября 
2018 года в пресс-центре «Пар-
ламентской газеты».

«Аудит безопасности до-
рожного движения — это ком-

плексное понятие, которое 
включает в себя анализ самых 
разных факторов дорожного 
движения: от состояния до-
рожного полотна до организа-
ции движения. А это разметка, 
знаки, светофоры, установка 
средств видеофиксации», — 
рассказал член Комитета Гос-
думы по транспорту и строи-
тельству Владимир Афонский.



РОССИЙСКИЕ АВТОБУСНЫЕ ЛИНИИ
ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕК ТИВЫ РА ЗВИТИЯ

отраСль  и  влаСть

8

Депутат отметил, что закон об 
аудите готов ко второму чте-
нию и его принятие позволит 
переломить ситуацию с каче-
ством строительства и ремон-
та дорог.

«Существующая система 
контроля в этой сфере сегодня 
явно недостаточна. Конкурс 
на строительство выигрывают 
фирмы, которые предлагают 
заведомо заниженные цены. 
Впоследствии владельцы до-
рог заказывают экспертизу 
качества компаниям, которые 
с ними же и аффилированы, то 
есть самим себе. В результате 
то, что мы видим на бумаге, не 
соответствует тому, что есть 
на самом деле», — констати-
ровал он.

При этом Владимир Афон-
ский считает, что очень важно 
добиться, чтобы новый закон 
не привел к удорожанию до-
рожного строительства.

С тем, что введение неза-
висимого дорожного аудита 
необходимо, согласен и стар-
ший инспектор отдела над-
зора в сфере дорог Михаил 
Борисенков:

«В составе объединенной ко-
миссии, куда, помимо предста-
вителей дорожной инспекции, 
входит также и прокуратура, 
приходится выезжать на про-
верки состояния дорожного 
полотна довольно часто. И поч-
ти каждый раз мы фиксируем 

несоответствие 
между тем, что 
написано в доку-
ментах техниче-
ской экспертизы, 
которые нам по-
казывают соб-
ственники, и на-
шими пробами. С 
введением неза-
висимого аудита у 
владельцев дорог 

пропадет охота к «липовым» 
экспертизам».

Вместе с тем он добавил, что 
для того, чтобы аудит заработал, 
необходимо предъявлять по-
вышенные требования к квали-
фикации тех, кто его будет осу-
ществлять.

«В законе об аудите нужно 
отразить периодичность его 
проведения, а также то, кто 
аудит должен заказывать, по 
каким стандартам должна про-
водиться проверка. Ну и на-
конец, результаты проверок 
должны быть публичными», 
— подчеркнула член эксперт-
ного совета Комитета Госдумы 
по транспорту и строительству 
Анна Лупашко.

Председатель «Союза пас-
сажиров» Кирилл Янков уве-
рен, что функции аудита без-
опасности дорожного дви-
жения должны быть более 
широкими.

«Это должен быть анализ 
всей организации дорожного 
движения: установка знаков, 
дорожная разметка, размеще-
ние камер и так далее», — ска-
зал эксперт.

Он добавил, что разметка на 
многих участках в Москве вы-
зывает нарекания водителей. 

«Участки для перестрое-
ния с полосы общественного 
транспорта слишком корот-
кие. И не учитывают плотность 
потока. В результате водитель 

неизбежно попадает под ка-
меру. Надо или пунктирную 
линию удлинить либо камеру 
убрать», - привел пример Ян-
ков.

С тем, что камеры фикса-
ции устанавливаются небез-
упречно, согласны и в ГИБДД. 
Начальник отделения органи-
зации дорожно-патрульной 
службы ГИБДД полковник по-
лиции Евгений Стригин кон-
статировал, что ГОСТ на уста-
новку камер сегодня есть, 
однако его можно применять, 
так сказать, по желанию. 

«ГИБДД требуют от органов 
муниципальной власти (имен-
но они заключают договоры 
с подрядчиками на установку 
камер) соблюдения ГОСТ, но 
не всегда это выполняется. 
Поэтому наше предложение- 
- ГОСТ должен применяться 
в обязательном порядке», — 
подчеркнул Стригин.

Еще больше нареканий вы-
зывает деятельность так назы-
ваемых мобильных камер, ко-
торые принадлежат индивиду-
альным предпринимателям.

«Если нет обязательных 
ГОСТ даже на стационарные 
камеры, то камера, установ-
ленная на автомобиле, может 
постоянно менять дислока-
цию, и это скорее мешает 
дорожному движению, чем 
предупреждает нарушения», 
- считает депутат Владимир 
Афонский.

Он отметил, что этот вопрос 
обязательно будет рассматри-
вать в ближайшее время рабо-
чая группа в Госдуме. Пока же 
очень важно, чтобы законо-
проект о дорожном аудите об-
рёл законченную форму и стал 
важным инструментом по пре-
дотвращению ДТП и уменьше-
нию смертности на дорогах.

pnp.ru

фото: tiap.ru



отраСль  и  влаСть

9

2018  № 67 октябрь–декабрь



РОССИЙСКИЕ АВТОБУСНЫЕ ЛИНИИ
ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕК ТИВЫ РА ЗВИТИЯ

отраСль и влаСть

10

УЖЕСТОЧЕНИЕ БОРЬБЫ С НЕЛЕГАЛЬНЫМИ АВТОБУСНЫМИ ПЕРЕВОЗКАМИ

В России планируется вве-
сти глобальный дистанцион-
ный контроль за автобусными 
перевозками. Как именно это 
может выглядеть, рассказали 
на пресс-конференции «Уже-
сточение борьбы с нелегаль-
ными автобусными перевозка-
ми» в «Российской газете».

Планируется дистанцион-
но проводить идентификацию 
транспортного средства, про-
верять сертифицировано ли 
оно, есть ли у перевозчика 
лицензия, не нарушает ли во-
дитель автобуса правила, в том 
числе труда и отдыха. Между 
Ространснадзором и ГИБДД 
будет идти обмен данными че-
рез систему электронного вза-
имодействия. А информация 
будет считываться с датчиков 
и видеокамер, которые будут 
установлены на самом авто-
бусе, пояснил глава Ространс-
надзора Виктор Басаргин. По 
его словам, решающую роль в 
вопросе лицензирования пе-
ревозчиков сыграла статисти-
ка. «По официальным данным 
за 9 месяцев текущего года 
произошло 11 ДТП с участием 
лицензионных перевозчиков, 
погибло 25 человек и 109 ра-
нены. А в случае с перевозка-
ми пассажиров «по заказу» - 16 
ДТП, 40 человек и ранено 206», 
- рассказал Басаргин. 

«В России сейчас 900 тысяч 
автобусов, 28 тысяч перевоз-
чиков имеют лицензии на пе-
ревозку пассажиров на регу-

лярных рейсах. Для заказных 
перевозок пока еще нет   тре-
бований по лицензированию, 
но в скором времени ожида-
ется подписание поправок в 
законодательство, которые 
введут обязательность лицен-
зирования для всех видов ком-
мерческих перевозок», - ска-
зал Виктор Басаргин.

По итогам заседания Гос-
совета в Ульяновске, прези-
дентом даны поручения по 
разработке такой системы 
мониторинга. Он уже был 
представлен Минтрансу РФ 
и МВД. По итогам этой пре-
зентации предусматривается 
доработка механизма мони-
торинга, дооборудование ав-
тобусов видеокамерами, «ум-
ными» тахографами. Они по-
зволят в онлайн-режиме, не 
останавливая транспортное 
средство, производить кон-
троль режима труда и отдыха 
водителя, отметил начальник 
Отдела технического надзо-
ра Главного управления по 
обеспечению безопасности 
дорожного движения МВД 
России Сергей Чипурин. Но 
еще необходимо внести по-
правки в законодательную и 
нормативную базу, добавил 
он и пояснил суть системы 
мониторинга: «Чтобы дежур-
ный, находясь за пультом, 
перед большим экраном, 
увидел, что автобус из точки 
А выехал, с непройденным те-
хосмотром, нужно проверить 
показания датчика, который 
показывает техническую не-
исправность рулевого управ-
ления. Водитель трое суток 
не работал. Это все зафик-
сировано, и, по-хорошему, 
информация должна быть 
передана в наше подразде-

ление или Ространснадзор. 
Данного водителя останавли-
вают и он никуда не должен 
ехать», – рассказал Чипурин. 
И хотя, как он отметил, такие 
требования наверняка вызо-
вут критику, направлены же 
они на обеспечение безопас-
ности как пассажиров, так и 
работников перевозчиков.

Интересно, что добросо-
вестные перевозчики двумя 
руками «за» ужесточение тре-
бований, за штрафы, за кон-
фискацию подвижного соста-
ва, за установку дополнитель-
ного оборудования. Сейчас 
45 % от рынка перевозок «се-
рые». И если половина пасса-
жиров вернется на легальные 
автобусы, то и расходы на до-
оборудование автобусов оку-
пятся, считает президент Ас-
социации «Единая Транспорт-
ная Система «Автобусные Ли-
нии Страны» Борис Лоран. По 
его данным соотношение на 
рынке регулярных пассажир-
ских перевозок соответству-
ет следующим данным: 55% - 
пассажиропоток регулярных 
перевозчиков, 25% - «серые» 
перевозчики, 20% - сервисы 
попутчиков.

«У меня есть несколько пи-
сем, например, из Челябин-
ской области, - комментирует 
Лоран. - Там отток с рынка 
регулярных перевозок со-
ставил 40%. Это пассажиры, 
которые ушли в псевдозаказ-
ные перевозки и в сервисы 
«попутчики». Судя по этим 
данным, мы семимильными 
шагами идем к ликвидации 
целого сектора рынка».

Текст: Татьяна Шадрина
Фото: Александр Корольков

По материалам rg.ru  



отраСль и влаСть

11

2018  № 67 октябрь–декабрь



РОССИЙСКИЕ АВТОБУСНЫЕ ЛИНИИ
ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕК ТИВЫ РА ЗВИТИЯ

отраСль и влаСть

12

В СЕНТЯБРЕ ТЕКУЩЕГО ГОДА В МАХАЧКАЛЕ СОСТОЯЛОСЬ ОБЩЕРОССИЙСКОЕ СОВЕЩАНИЕ ПО 
ВОПРОСАМ БОРЬБЫ С НЕЗАКОННЫМИ ПЕРЕВОЗЧИКАМИ НА РЫНКЕ ТРАНСПОРТНЫХ УСЛУГ И 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ ТРЕБОВАНИЙ ТРАНСПОРТНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ НА ОТИ И ТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВАХ

В совещании приняли участие 
заместитель руководителя Ро-
странснадзора Асланбек Ахохов, 
начальники территориальных 
управлений госавтодорнадзора 
по ЮФО и СКФО, а также Северо-
-Западного МУГАДН, руководство 
Министерства транспорта и до-
рожного хозяйства Республики 
Дагестан, представители УГИБДД 
МВД по Республике Дагестан, Ро-
савтотранса, НИИАТ, ИФНС РФ по 
Республике Дагестан, Федераль-
ной антимонопольной службы по 
Республике Дагестан, органов ис-
полнительной власти субъектов 
СКФО, муниципальных образова-
ний Республики Дагестан, а так-
же руководители транспортных 
предприятий и общественных ор-
ганизаций Республики Дагестан.

Асланбек Ахохов проинфор-
мировал участников совещания 
о ходе реализации Федерально-
го закона № 220-ФЗ от 13.07.2015 
года и внес ряд предложений 
по развитию транспортной ин-
фраструктуры России. Отдельно 
А.  Ахохов остановился на работе 
органов исполнительной власти 
субъектов РФ и органов местно-
го самоуправления, которые в 
ряде случаев не полнообъёмно, 
с нарушением действующего за-
конодательства выполняют воз-
ложенные на них федеральным 
законом функции по организации 
и контролю за осуществлением 
транспортного обслуживания 

населения и, к сожалению, не 
всегда прислушиваются к соот-
ветствующей позиции Минтранса 
РФ и Ространснадзора по данной 
тематике. На местах упрощен до 
минимума отбор и допуск пере-
возчиков на маршруты, влекущий 
за собой некачественное предо-
ставление услуги по перевозке 
пассажиров, что делает саму по-
ездку небезопасной. В результате 
данных нарушений создаются все 
предпосылки к образованию не-
легальных перевозчиков.

Все это указывает на низкий 
уровень знания работниками ор-
ганов местного самоуправления 
норм федерального законода-
тельства, отсутствие методиче-
ского руководства и контроля со 
стороны уполномоченных орга-
нов за их работой по реализации 
положений Федерального закона 
№ 220-ФЗ. При этом, должностные 
лица органов местного самоу-
правления, пытаясь выйти из сло-
жившейся по их вине кризисной 
ситуации, в ряде случаев, идут на 
прямое нарушение закона, предо-
ставляя преференции отдельным 
коммерческим структурам в об-
ход всех предусмотренных зако-
нодательством конкурсных про-
цедур и способствуют ситуации, 
при которой путем кулуарных 
договоренностей легализуются 
определенные коммерческие пе-
ревозчики.

Говоря о результатах контроль-
но-надзорных мероприятий в 
2017 году, он сообщил, что работ-
никами МТУ Ространснадзора по 
СКФО было вынесено около 1,4 
тыс. постановлений об админи-
стративных правонарушениях в 
сфере пассажирских перевозок. 
Это на 46% больше в сравнении 

с 2016 годом. Сумма штрафов со-
ставила более 21,8 млн рублей 
(рост в 1,5 раза). За 6 месяцев 2018 
года должностными лицами тер-
риториальных управлений госав-
тодорнадзора СКФО составлено 
около 1,6 тыс. постановлений. 
Сумма наложенных штрафов со-
ставила более 11,4 млн. рублей.

В заключении своего выступле-
ния Асланбек Ахохов поблагода-
рил руководство Правительства 
Республики Дагестан в лице его 
председателя – Артема Здунова за 
организацию данного совещания.

В докладах руководителей 
межрегиональных управлений 
Ространснадзора была детально 
раскрыта информация о резуль-
татах контрольно-надзорной 
деятельности по обсуждаемым 
направлениям, были озвучены 
предложения по вопросам ор-
ганизации межведомственного 
взаимодействия и обмена опытом 
эффективных практик в сфере об-
щественного транспорта. 

В ходе совещания было также 
отмечено, что борьба с нелегаль-
ными перевозчиками в регионе 
представляет собой системную 
скоординированную деятель-
ность всех заинтересованных ве-
домств в достижении целей без-
опасности и качества перевозок, 
равного доступа хозяйствующих 
субъектов на рынок транспорт-
ных услуг. Активизация борьбы с 
«нелегалами», по мнению органи-
заторов встречи, является одним 
из факторов повышения уровня 
безопасности перевозок пасса-
жиров и налоговой отдачи транс-
портного комплекса в сфере ор-
ганизации регулярных перевозок 
пассажиров. 

По информации Ространснадзора
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Договоренности достигну-
ты на заседании смешанной 
комиссии по вопросам меж-
дународных автомобильных 
перевозок между Российской 
Федерацией и Латвийской Ре-
спубликой, прошедшем 11-12 
октября 2018 г. в Москве. Рос-
сийскую делегацию возглавил 
руководитель ФБУ «Росавто-
транс» Алексей Двойных, лат-
вийскую - директор Департа-
мента автомобильного транс-
порта Министерства сообще-
ния Латвийской Республики 
Таливалдис Вецтиранс.

Участники обменялись ин-
формацией и статистическими 
данными по торговому обороту 
и объемам перевозок автотран-
спортом между странами за 
2017 и прошедший период 2018 
года. Стороны подтвердили не-
обходимость дальнейшего раз-

РОССИЯ И ЛАТВИЯ СОГЛАСОВАЛИ КОНТИНГЕНТ РАЗРЕШЕНИЙ НА 
МЕЖДУНАРОДНЫЕ АВТОПЕРЕВОЗКИ НА 2019 ГОД

вития автоперевозок 
с целью обеспечения 
роста экономическо-
го сотрудничества 
между странами.

Учитывая результа-
ты работы за 9 меся-
цев 2018 года, согла-
сован предваритель-

ный контингент разрешений 
для международных автопере-
возок грузов на 2019 год. Для 
обеспечения доставки  грузов 
автотранспортом российская 
сторона получит 110 тыс. раз-
решений для двусторонних и 
транзитных перевозок грузов, 8 
тыс. - на перевозки грузов в/из 
третьих стран.

При этом, в рамках потребно-
сти латвийской стороны Россия 
предоставит 100 тыс. разреше-
ний для двусторонних и тран-
зитных перевозок грузов и 9000 
разрешений для перевозок в/
из третьих стран. Весь объем 
разрешений перевозчики двух 
стран получат в ранее согласо-
ванном порядке до 15 декабря 
текущего года.

Учитывая рост объемов 
перевозок, делегации догово-
рились дополнительно в 2-х 

недельный срок обменяться 
разрешениями на 2018 год в 
следующем объеме: 1 тыс. раз-
решений для перевозок в/из 
третьих стран и 10 тыс. раз-
решений для двусторонних и 
транзитных перевозок для рос-
сийской стороны, 2 тыс. допол-
нительных квот на грузовые 
перевозки в/из третьих стран 
для латвийской стороны.

Разрешения текущего года 
будут действительны до 31 ян-
варя следующего года. В случае 
необходимости будет рассмо-
трен вопрос о дополнитель-
ном выделении разрешений на 
2019 год при обращении одной 
из сторон.

Также обсуждались вопро-
сы, организации и осуществле-
ния пассажирских перевозок 
между Россией и Латвией. Рос-
сийская делегация подчеркну-
ла, что пассажирские перевоз-
ки в регулярном сообщении 
выполняются без каких-либо 
нарушений в соответствии с 
действующим соглашением. 
Учитывая значимость обеспе-
чения автобусного сообщения 
между странами, отмечена це-
лесообразность приоритетно-
го развития сети регулярных 
автобусных маршрутов.

Стороны обменялись ин-
формацией об использовании 
разрешений для нерегулярных 
международных пассажирских 
перевозок в 2018 году и согла-
совали предварительную квоту 
на 2019 год. Она составит 300 
разрешений для нерегулярных 
двусторонних пассажирских 
перевозок и 100 разрешений 
для нерегулярных транзитных 
пассажирских перевозок.

www.mintrans.ru
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Система «Авто-
бусные Линии 
Страны» Борис 
Лоран. В  сво-
ем докладе он 
остановился на 
проблемах реа-
лизации требо-
ваний ФЗ-16 «О 
транспортной 
безопасности» 

и пути их решения в секторе 
междугородних автобусных 
перевозок. 

Серьезной отраслевой 
проблемой, по мнению Бо-
риса Лорана, стали инфор-
мационные сервисы, или 
сервисы попутчиков, доля 
которых на рынке составля-
ет не менее 20% (55%  – это 
пассажиропоток регулярных 
перевозчиков, 25% – «серых» 
псевдо-заказных перевозчи-

ков). Серый рынок находится 
в более выгодных условиях, 
чем легальные перевозчики. 
Выполняя все требования 
220-го и 16-го федеральных 
законов, платя все налоги, 
они не могут конкурировать 
по цене с онлайн-агрегатора-
ми поездок, пользующимися 
отсутствием какого-либо за-
конодательства, регламен-
тирующего их деятельность. 

СОБЫТИЕ № 1 ПО ТРАНСПОРТНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
20 и 21 сентября 2018 
года состоялось самое 
масштабное мероприятие по 
транспортной безопасности 
в Российской Федерации – VII 
Всероссийская конференция 
«Транспортная безопасность и 
технологии противодействия 
терроризму».

Свыше 400 участников кон-
ференции собрались в Кали-
нинграде, чтобы обсудить на-
болевшие вопросы, наметить 
пути их решения, поделиться 
передовым опытом и практи-
ками в области обеспечения 
транспортной безопасности. 
Большинство регионов Рос-
сии направили своих пред-
ставителей на саммит. Де-
легаты более чем  250  пред-
приятий и организаций про-
явили заинтересованность 
и прибыли на конференцию 
для двухдневной работы.

В мероприятиях самми-
та принимали участие ру-
ководители и специалисты 
профильного Департамента 
транспортной безопасности 
и специальных программ 
Министерства транспорта 
РФ, представители всех че-
тырех федеральных агентств 
по видам транспорта, Фе-
деральной службы по над-
зору в сфере транспорта, 
Генеральной прокуратуры 
и Следственного комитета, 
крупнейших транспортных 
предприятий, профессио-
нальных объединений транс-
портников.

На церемонии открытия 
выступили заместитель ми-
нистра транспорта Россий-
ской Федерации Николай 

Захряпин, член Комитета по 
транспорту и строительству 
Государственной Думы РФ 
Александр Старовойтов, за-
меститель полномочного 
представителя Президента 
РФ в Северо-Западном фе-
деральном округе Роман Ба-
лашов, руководитель Феде-
ральной службы по надзору 
в сфере транспорта Виктор 
Басаргин и другие почетные 
гости.

Первый день 
конференции был 
посвящен работе 
делегатов в четыре 
секциях по основ-
ным видам транс-
порта: «Воздуш-
ный транспорт», 
« Ж е л е з н о д о р о ж -
ный транспорт. 
Метрополитены», 
«Морской и реч-
ной транспорт», 
«Автомобильный транспорт 
и дорожное хозяйство, го-
родской электротранспорт».

Перевозчикам – одина-
ковые условия

Модератором секции «Ав-
томобильный транспорт и 
дорожное хозяйство, город-
ской электротранспорт» вы-
ступил президент Ассоциа-
ции «Единая Транспортная 
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Падение официальных пере-
возок «от автовокзала» со-
ставило в среднем 18% по 
стране, подчеркнул Борис 
Лоран. Необходимо предо-
ставить равные условия всем 
участникам рынка междуго-
родних перевозок.

О проблемах и решениях
Заместитель начальни-

ка отдела координации и 
взаимодействия в области 
обеспечения транспортной 
безопасности Департамента 
транспортной безопасности 
Минтранса РФ Максим По-
номаренко поднял тему атте-
стации сил ОТБ и предложил 
пути решения наболевших 
проблем в этой области.

Об обеспечении транс-
портной безопасности на 
ОТИ дорожного хозяйства и 
автомобильного транспор-
та, транспортных средств 
автомобильного транспор-
та и городского наземно-
го электрического транс-
порта подробно рассказал 
заместитель начальника 
Управления транспортной 
безопасности Росавтодора 
Игорь Шевченко. 

Об основных направлени-
ях совершенствования фе-
дерального контроля и над-
зора за ОТБ на автотранспор-
те и в дорожном хозяйстве 
РФ рассказал заместитель 

начальника от-
дела надзора за 
ОТБ Управления 
т р а н с п о р т н о й 
безопасности Ро-
с т р а н с н а д з о р а 
Владимир Пав-
люк.

Живой интерес 
и отклик ауди-
тории вызвало 
и выступление 

начальника отдела филиала 
Служба транспортной безо-
пасности ГУП «Мосгортранс» 
Сергея Карпова. Представи-
тель крупнейшего в России 
и Европе оператора назем-
ного городского пассажир-
ского транспорта поднял 
актуальные вопросы обе-
спечения транспортной без-
опасности на объектах ГУП 
«Мосгортранс», в том числе 
с учетом опыта Чемпионата 
мира по футболу FIFA 2018 
года. Выступающий обозна-
чил важную проблему: рас-
ходы ГУП на переаттестацию 
водителей составят более 2,1 
млн рублей. «Существующие 
должностные инструкции 
водителей наземного город-
ского транспорта уже со-
держат в том числе вопросы 
транспортной безопасности 
и антитеррористической за-
щищенности. Поэтому счи-
таем норму по аттестации 
водителей автопредприятий 
избыточной и затратной, – 
сообщил Сергей Карпов. – 
Кроме этого, проведение до-
полнительного обучения по 
транспортной безопасности 
связано со значительными 
финансовыми затратами: в 
ГУП «Мосгортранс», напри-
мер, затраты составят более 
110 млн. рублей».

Пресейл-инженер Dahua 
Technology Александр Малов 

представил комплексные 
решения компании для без-
опасности на транспорте. 
Так, он подробно рассказал о 
системе мониторинга транс-
порта, при котором инфор-
мация обо всех транспорт-
ных средствах, на которые у 
вас есть права доступа, будут 
собраны на единую платфор-
му и отображены на карте. 
Местоположение (GPS), ско-
рость, предупреждения (пре-
вышение скорости, снижение 
скорости движения и т.п.) бу-
дут отображены на рабочем 
месте оператора.

Игорь Чекулаев, замести-
тель гендиректора СПб ГУП 
«Пассажиравтотранс», по-
делился опытом исполнения 
требований законодатель-
ства в области ОТБ. Предпри-
ятие является крупнейшим 
пассажирским перевозчиком 
автобусным транспортом Се-
веро-Западного региона Рос-
сии. В  его структуру входят 
шесть автобусных парков, 
автобусный вокзал, учебный 
комбинат, медико-санитар-
ная часть № 70. Персонал на-
считывает более 10500 чело-
век, обучено 1063 человека, 
всего аттестовано 682 работ-
ника сил ОТБ.

Руководитель направле-
ния транспортной безопас-
ности НПЦ «Аспект» Алексей 
Рац рассказал об автомати-
зированном комплексе обна-
ружения опасных предметов 
и веществ, разработанном 
в НПЦ «Аспект» для предот-
вращения террористических 
актов на объектах транс-
портной инфраструктуры и 
массового скопления людей, 
посредством автоматизации 
процедур досмотра, прово-
димых на контрольно-про-
пускных пунктах различной 
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конфигурации и пропуск-
ной способности. Компания 
имеет широкую географию 
присутствия  – в семи горо-
дах России (в том числе на 
Дальнем Востоке), открыты 
представительства в пяти за-
рубежных странах.

Затем заместитель гене-
рального директора по эко-
номической безопасности 
и режиму ООО «Нориль-
скпромтранспорт» Сергей 
Губачев представил опыт ре-
ализации требований зако-
нодательства в сфере ОТБ в 
арктической зоне. 

По завершении заседания 
представители автовокзалов 
и автопредприятий страны 
еще долго не отпускали мо-
дератора Бориса Лорана, де-
лясь наболевшим и предла-
гая решения для включения 
в итоговую резолюцию меро-
приятия.

ОТБ на практике – авто-
вокзал Калининграда

Практикум секции прошел 
во второй половине дня на 
базе Государственного пред-
приятия Калининградской 
области «Автовокзал». Гостей 
встречала директор Алена 
Беликова и начальник служ-
бы обеспечения транспорт-
ной безопасности Сергей 
Григорьев. Автовокзал имеет 
третью категорию. Защиту от 
АНВ и охрану здесь обеспе-

чивает привлеченное под-
разделение транспортной 
безопасности. Участникам 
Саммита показали террито-
рию вокзала, позволили оз-
накомиться с работой пункта 
управления ОТБ вокзала и 
региональной диспетчер-
ской службы. О последней 
подробно рассказал пред-
ставитель компании-инте-
гратора, он также подробно 
ответил на все вопросы о 
работе системы и ее прак-
тической пользе. Затем за-
меститель директора по без-
опасности ООО «СТБ» Сергей 
Бондаревич подробно рас-
сказал о системе обеспече-
ния транспортной безопас-
ности автовокзала, техниче-
ских решениях, инновациях 
и их практической пользе. 
Сотрудники ПТБ продемон-
стрировали сценарии реаги-
рования в случае неадекват-

ного поведения 
пассажира на до-
смотре при вхо-
де в автовокзал и 
при обнаружении 
бесхозного бага-
жа. Заметим, что 
особый интерес у 
присутствующих 
вызвало техниче-
ское оснащение 
автомобиля груп-

пы быстрого реагирования 
и экипировка сотрудников 
ПТБ.

Итоги работы – на пле-
нарном заседании

Во второй день работы кон-
ференции состоялось пленар-
ное заседание. Началось оно 
с выступления модераторов 
секционных заседаний, кото-
рые подвели итоги в секциях 
и озвучили предложения для 
резолюции. Борис Лоран в 

очередной раз подчеркнул, 
что у автовокзалов страны и 
перевозчиков сегодня целый 
комплекс проблем, мешаю-
щих реализовать все требо-
вания по обеспечению транс-
портной безопасности, и ре-
шать их тоже нужно комплек-
сно. На сегодняшний день, по 
его мнению, необходимо:

– введение понятия «элек-
тронный билет» на междуго-
родних автобусных перевоз-
ках;

– установление требований 
и ответственности к агрегато-
рам онлайн-продажи билетов 
на пассажирские перевозки;

– установление требований к 
деятельности сервисов «попут-
ных поездок»;

– переход автовокзалов на 
новую модель работы  – пере-
чень обязательных платных ус-
луг для перевозчика;

– закрепление за перевозчи-
ком на законодательном уров-
не права развития собственной 
агентской сети;

– проработка процедуры со-
гласования во всех регионах 
мест прибытия-отправления 
автобусов, выполняющих пере-
возки по заказу;

– свободный доступ ко всей 
базе данных мест на рейсах пе-
ревозчиков, использующих соб-
ственные АСУ или размещенные 
в АСУ автовокзалов для возмож-
ности реализации агентами.

Только одновременное при-
нятие новых нормативных ак-
тов и их внедрение в отрасль 
изменит ситуацию, в которой 
автовокзалы выживают, а не 
развиваются. То же самое про-
исходит и с транспортными 
предприятиями.

Екатерина Романова
заместитель главного редактора РИА 

"Индустрия Безопасности"
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23 – 25 октября 2018 года в 
Москве в МВЦ Крокус Экспо, 
состоялся  Международный 
автобусный салон Busworld 
Russia 2018 - единственная 
специализированная вы-
ставка автобусной техники 
в  России. В Международном 
автобусном салоне приняли 
участие  84 компании из 14 
стран мира, производители 
междугородних и городских 
автобусов, электробусов,  ав-
тобусов малого и особого 
малого класса, беспилотно-
го пассажирского транспорта, 
автобусов специального на-
значения,  комплектующих и 
запасных частей, шин, смазоч-
ных материалов,  инструмента 
и ремонтного оборудования, 
систем навигации и  безопас-
ности. Общая площадь вы-
ставки составила выше 9 000 
м2. В течение трех дней про-
шла большая деловая про-
грамма, которая затронула са-
мые разные аспекты отрасли 
пассажирских перевозок. 

Церемония торжественно-
го открытия дала старт рабо-
те крупнейшей в России вы-
ставке по теме пассажирского 
автотранспорта —  BusWorld 
Russia 2018. Приветственные 
слова, обращенные к участни-
кам и гостям экспозиции, про-
изнесли Дидье Рамут – пре-
зидент BusWorld International, 
Майкл Йоханнес – вице-пре-
зидент направления «Мобили-
ти и логистика» Мессе Франк-
фурт Гмбх, Дмитрий Пронин   
– заместитель руководителя 
Департамента транспорта и 
развития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры города 
Москвы, Игорь Коровкин – ис-
полнительный директор не-
коммерческого партнерства 
«Объединение автопроиз-
водителей России», Норайр 
Блудян – председатель прав-
ления, директор Транспорт-
ной Ассоциации Московской 
Агломерации (Ассоциация 
«ТАМА») и Олег Старовойтов 
– Председатель правления, 

Президент Российского Авто-
транспортного Союза.

Каждый из спикеров так или 
иначе отметил важность пра-
вильной организации авто-
бусных перевозок, внедрения 
новых технологий и правил в 
этой области. Несмотря на то, 
что  BusWorld Russia  проходит 
всего второй раз, ее площадка 
становится важным и полез-
ным местом встречи для пере-
возчиков, производителей и 
регулирующих организаций.

В течение трех дней в рамках 
работы экспозиции была реа-
лизована большая деловая про-
грамма, которая затронула самые 
разные аспекты отрасли  пасса-
жирских автоперевозок. Семи-
нары, круглые столы и другие 
активности, связанные с регуляр-
ностью, безопасностью, автома-
тизацией, логистикой, контролем 
и новыми технологиями (в том 
числе, конечно же, и беспилот-
ным видам автобусных перевоз-
ок) активно обсуждались делега-
тами мероприятий деловой про-
граммы выставки на протяжении 
всего этого времени.

Впервые в рамках деловой 
программы прошли:

• Конференция Академия 
Busworld/ТАМА

• Евразийский автобусный 
семинар МСОТ/Busworld

• 18-я Церемония награж-
дения победителей конкурса 
«Лучший  коммерческий авто-
мобиль года в России»

МЕЖДУНАРОДНЫЙ АВТОБУСНЫЙ САЛОН
BUSWORLD RUSSIA 2018
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Российские производители 
автобусов и автокомпонентов 
были представлены компани-
ями: КАМАЗ, НЕФАЗ, Volgabus, 
Русские Автобусы Группа Газ, 
Коммерческие автомобили 
Группа Газ, Завод кондиционе-
ров Август, ПК Транспортные 
системы, Спецавтоинжини-
ринг, Фесто РФ, Бус Моторс и 
другими. Белорусскую авто-
бусную технику покажут: Мин-
ский автомобильный завод 
(MAЗ) и МЗКТ (НЕМАН). Евро-
пейских производителей ав-
тобусов и компонентов пред-
ставляли: MAN, Hidral Gobel 
(Италия), VOITH (Германия), 
Actia Automotive (Франция), 
Finn Lamex Safety Glass Oy 
(Финляндия), Camozzi (Ита-
лия), Webasto, Hubner и другие. 
Впервые в России на выстав-
ке Busworld свою продукцию 
представила Португальская 
кузовостроительная компа-
ния CaetanoBus. Китайские ав-
топроизводители были пред-
ставлены: King Long, Yutong, 
Higer, Ankai, Zhong Tong, JVS, 
Taichang Bus Air-Conditioner 
CO., Jointech Vehicle System 
Co., Ltd. и многие другие. Тур-
ция была представлена ком-
паниями Anadolu Isuzu, Etka-D, 
Celik Conta Otomotiv.

Главными темами  Конфе-
ренции Академии Busworld/
ТАМА стали:

1. Цифровизация регу-
лирования и организации 
междугородних автобусных 
перевозок;

2. Регулярные и заказные 
автобусные перевозки пас-
сажиров;

3. Безопасность автобус-
ных перевозок;

4. Беспилотные автобусы;
5. Перспективы развития аль-

тернативных типов автобусов.
Евразийский авто-

бусный семинар МСОТ/
Busworld  прошел 24 октя-
бря 2018 года при поддерж-
ке Международного Союза 
Общественного Транспор-
та (UITP). Международный 
Союз Общественного Транс-
порта (МСОТ, фр. Union 
Internationale des Transports 
Publics, UITP) — это одна из 
старейших международных 
ассоциаций, объединяющая 
более 1500 городских и ре-
гиональных компаний — 
транспортных операторов 
городских и пригородных 
пассажирских перевозок, 
производителей подвижно-
го состава и исследователь-
ских организаций более чем 
из 96 стран мира.

Главными темами семинара 
стали:

1. Дигитализация для устой-
чивого городского автобусно-
го транспорта;

2. Ключевые факторы успе-
ха для развития электробус-
ных и троллейбусных сетей;

3. Лучший международный 
опыт по планированию, экс-
плуатации и обслуживанию.

В рамках семинара прошел 
и традиционный Круглый 
Стол руководителей компа-
ний - «Автобус будущего».

Ключевым мероприяти-
ем в рамках выставки стала 
18-я ежегодная церемония 
награждения победителей 
конкурса «Лучший коммер-
ческий автомобиль года в 
России», который является 
одним из самых престижных 
автомобильных конкурсов в 
России. Лучшие журналисты 
авторитетных и независимых 
автомобильных СМИ уже 17 
лет выбирают победителей 
среди отечественных и ино-
странных производителей 
грузовиков, автобусов, фур-
гонов, а с 2017 года перечень 
номинаций дополнился еще 
двумя: Прицеп года и Пер-
сона года. Основатель кон-
курса, председатель жюри и 
бессменный ведущий цере-
монии – Главный редактор 
журнала КомТранс Александр 
Солнцев.
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лись актуальные вопросы в 
сфере межрегиональных и 
международных перевозок, 
в обсуждении которых при-
няли участие представители 
законодательной и исполни-
тельной власти, автобусных 
перевозчиков, автовокзалов, 
билетных агрегаторов и фи-
нансовых компаний.

В фокусе внимания участ-
ников форума были ключе-
вые направления развития 
систем бронирования и про-
дажи билетов на автобусные 
перевозки. 

Официальны-
ми партнерами 
форума высту-
пили компании: 
« Од н а К а сс а » , 
«Туту.ру» (tutu.
ru), «Ингосстрах», 
«ЭЛПАСС» и «Ум-
ная камера». 
Партнерами фо-
рума стали ком-
пании: «Busfor», 

11 октября 2018 года в 
Конгресс-центре Технополис 
Москва прошел Националь-
ный транспортный форум 
«WECON – Межрегиональные 
и международные автобус-
ные перевозки 2018». 

Специализированное ме-
роприятие, посвященное 
взаимодействию участников 
рынка межрегиональных и 
международных автобусных 
перевозок и ключевым тен-
денциям развития отрасли.

В рамках деловой про-
граммы форума поднима-

«SL Tech», «TakeBus», «Авибус», 
«На автобус», «ISBC» и «Техне-
зис». 

Форум начался с сес-
сии «Законодательство и 
правовое регулирование 
автобусных перевозок», 
где все участники смогли 
обсудить с исполнитель-
ными и законодатель-
ными федеральными и 
региональными властя-
ми вопросы, связанные с 
правоприменением 220-
ФЗ и 480-ФЗ, а также го-
товящиеся изменения к 
этим нормативным доку-
ментам. Большое количе-

ство вопросов было связан-
но именно с тем, как данные 
изменения повлияют на раз-
витие индустрии межрегио-
нальных и международных 
автобусных перевозок, и вза-
имоотношения между участ-
никами рынка. 

Арсен Мартиросянц, На-
чальник управления пас-
сажирских перевозок ФБУ 
«Росавтотранс» подробно 
рассказал о реализации Фе-
дерального закона 220-ФЗ 
«Об организации регулярных 
перевозок пассажиров и ба-
гажа автомобильным транс-
портом в Российской Федера-
ции и о внесении изменений 
в отдельные акты Российской 
Федерации».

В рамках сессии, на вопро-
сы по поводу планируемых 
изменений и правопримени-
тельной практики по разра-
ботке требований к работе 
билетных агрегаторов и ли-
цензированию услуг по пе-Арсен Мартиросянц

ФОРУМ: МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫЕ И МЕЖДУНАРОДНЫЕ 
АВТОБУСНЫЕ ПЕРЕВОЗКИ
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ревозке пассажиров, отве-
чали Алексей Сергеев, Заме-
ститель начальника Управ-
ления Ространснадзора и 
Сергей Дергунов, Замести-
тель руководителя аппарата 
Комитета по транспорту и 
строительству Государствен-
ной Думы РФ.

Особое внимание участни-
ки дискуссии уделили мето-
дам борьбы с нелегальными 
перевозчиками на федераль-
ном и региональном уровне, 
и тому, как в различных реги-
онах решают данный вопрос, 
и каких результатов удалось 
добиться. Со стороны реги-
онов своим опытом по этому 
вопросу поделились Сергей 
Буча, Первый заместитель ди-
ректора Департамента транс-
порта и дорожного хозяйства 
Костромской области, Игорь 
Сечин, Начальник отдела пас-
сажирских перевозок Мини-
стерства дорожного хозяй-
ства и транспорта Челябин-
ской области и Юрий Жура-
вель, И.О. Директора ПКГУП 
«Автовокзал» (г. Пермь).

Также была затронута тема 
применения закона ФЗ-54 о 
контрольно-кассовой техни-
ке для транспортных пред-
приятий. На вопросы пред-
ставителей транспортной 
отрасли отвечал Алексей Еф-
ремов, Заместитель началь-
ника отдела оперативного 
контроля УФНС России по г. 
Москве.

Следующая сессия «Еди-
ное транспортное простран-
ство и мультимодальные 
перевозки» была посвящена 
созданию единой системы 
по продаже билетов на пас-
сажирские перевозки, а так-
же перспективам развития 
мультимодальных перевоз-
ок. Участники форума обсуди-

ли важнейшие 
изменения, ко-
торые ожидает 
рынок пасса-
жирских пере-
возок, как они 
повлияют на 
в з а и м о о т н о -
шения между 
у ч а с т н и к а м и 
рынка, и какие 
в о з м о ж н о с т и 
предоставит новая модель ра-
боты в рамках единого транс-
портного пространства.

Открывал сессию Алексей 
Колодка, Генеральный дирек-
тор компании «Умная камера» 
своим выступлением о бу-
дущем подсчета пассажиров 
и беcкондукторной системе 
контроля оплаты проезда.

Игорь Сивец, Заместитель 
генерального директора по 
развитию бизнеса, «Туту.ру» 
(tutu.ru) рассказал о развитии 
рынка пассажирских перевоз-
ок на основе больших данных 
и опыте своей компании по 
внедрению новых инструмен-
тов для перевозчиков по вы-
страиванию долгосрочных от-
ношений с пассажирами.

Участники сессии высказа-
ли мнение по поводу концеп-
ции мультимодальных пере-
возок, созданию единого 
транспортного пространства, 
и поделились примерами 
практической реализации по-
добных систем. 
Дополнитель-
но в дискуссии  
приняли уча-
стие Дмитрий 
П ь я н ко в с к и й , 
Ге н е р а л ь н ы й 
директор ком-
пании «Техне-
зис» и Альберт 
Ахметшин, Ди-
ректор по раз-

витию автобусных перевозок 
Центральная ППК.

Третья сессия «Новые биз-
нес-модели взаимодействия 
между участниками рынка 
автобусных перевозок», в ко-
торой обсуждались формы 
взаимодействия между участ-
никами пассажирских пере-
возок (перевозчиками, авто-
вокзалами, билетными агре-
гаторами) и появление новых 
бизнес моделей по продаже 
билетов, получилась более 
дискуссионной.

Андрей Мамиров, Дирек-
тор филиала «Служба эксплу-
атации и развития автовок-
залов» ГУП «Мосгортранс» 
рассказал о реализованной 
модели взаимодействия 
между перевозчиками, авто-
вокзалами и интеграторами.

Множество вопросов и 
комментариев было адресо-
вано Михаилу Томшинскому, 
Генеральному директору  
«Яндекс.Автобусы» по пово-

Альберт Ахметшин

Александр Советников
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почтениям и запросам на 
определенный уровень ка-
чества предоставляемых ус-
луг. Особое внимание удели-
ли повышению лояльности 
и эффективности бонусных 
программ, а также маркетин-

говым инструмен-
там для увеличе-
ния продаж биле-
тов.

Открыл сес-
сию Борис Лоран, 
Президент Ассо-
циации «Разви-
тие автовокзалов 
страны». Он рас-
сказал о развитии 
сервисов поиска 

попутчиков (карпулинг) и о 
том, как они влияют на ры-
нок регулярных автобусных 
пассажирских перевозок в 
стране.

Райт Реммель, Генераль-
ный директор 
компании «ЕВ-
РОЛАЙНС» (Lux 
Express Group), 
на примере сво-
ей компании, по-
казал насколько 
эффективны на 
практике бонус-
ные программы, 
программы лояль-
ности и разовое 
предоставление скидок во 
время акций.

В свою очередь Александр 
Рыбальченко, Начальник от-

дела страхования 
пассажирских пе-
ревозок компании 
«Ингосстрах» рас-
сказал о возмож-
ностях страхова-
ния пассажиров на 
межрегиональных 
и международных 
автобусных пере-
возках.Андрей Хабибулин, Нелли Остапченко

Андрей Ревко

ду принципов и модели ра-
боты их компании. 

В свою очередь Александр 
Советников из компании 
«ОднаКасса» поделился сво-
им видением того, как будут 
развиваться концепции от-

крытых стандартов по авто-
матизации взаимодействия 
ИТ-систем (открытое API) для 
создания сервисов по про-
даже автобусных билетов и 
факторами, которые будут 
способствовать распростра-
нению данного подхода.

В дискуссионной части 
сессии также приняла уча-
стие Татьяна Ракулова, Ди-
ректор Объединения Авто-
пассажирских Перевозок.

Заключительная сессия 
«Привлечение пассажиров, 
улучшение качества обслу-
живания и повышение удоб-
ства сервисов по покупке 
билетов» была посвящена 
переменам в поведении пас-
сажиров при покупке биле-
тов на транспорт, их пред-

В сессии также приня-
ли участие Михаил Турков, 
Президент Ассоциации ав-
тотранспортных предприя-
тий Нижегородской области 
и Елена Кискина, Член прав-
ления Национальной ассо-
циации предприятий авто-
мобильного и городского 
пассажирского транспорта.

Итоги форума еще раз до-
казали важность меропри-
ятия и практическую по-

лезность встречи для всех 
участников транспортной 
отрасли. Главная ценность 
форума – это сугубо про-
фессиональная аудитория. 
Все участники - значимые 
фигуры индустрии. Руково-
дители и представители топ-
менеджмента компаний вы-
брали данную площадку для 
встреч, обсуждений, поиска 
новых решений, контактов и 
партнёров. 

 4wecon.com

Сергей Зайнуллин

Татьяна Палеева
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АКТУАЛЬНЫЕ ВОПРОСЫ МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
АВТОБУСНЫХ ПЕРЕВОЗОК

11 октября 2018 года в Мо-
скве прошел Национальный 
транспортный форум, по-
священный взаимодействию 
участников рынка межреги-
ональных и международных 
автобусных перевозок, а так-
же обсуждению ключевых 
тенденций развития отрасли. 
Организатором Форума вы-
ступила международная ком-
пания WECON, занимающаяся 
проведением специализиро-
ванных корпоративных и от-
раслевых мероприятий.

Актуальные вопросы меж-
региональных и междуна-
родных перевозок обсуж-
дали более 300 участников: 
руководители региональных 
транспортных министерств и 
ведомств, городских департа-
ментов транспорта, директора 
межрегиональных и междуна-
родных автобусных перевоз-
чиков, автовокзалов, билетных 
агрегаторов, представители 
транспортных ассоциаций и 
компаний, предоставляющих 
платёжные решения.

В ходе мероприятия об-
суждались правоприменение 
законов № 220-ФЗ и 480-ФЗ, 
методы борьбы с «псевдо-за-

казными» перевозками, раз-
работка требований к деятель-
ности билетных агрегаторов, 
создание единого транспорт-
ного пространства, развитие 
онлайн-продаж, роль сер-
висов попутчиков на рынке 
межрегиональных перевоз-
ок и многие другие вопросы, 
волнующие экспертное со-
общество.

На Форуме выступили депу-
таты Госдумы РФ, представи-
тели ФБУ «Росавтотранс», Ро-
странснадзора, ФНС России, 
региональных администра-
ций, курирующих вопросы 
транспорта, а также руково-
дители автовокзалов и авто-
транспортных предприятий. 

Профессиональный ана-
лиз рынка

Пожалуй, наиболее острым, 
что называется, на злобу дня, 
приглашающим к живой дис-
куссии, стало выступление 
Президента Ассоциации «Раз-
витие Автовокзалов Страны» 
Бориса Лорана, посвященное 
взаимодействию автовокза-
лов, интернет-агрегаторов и 
перевозчиков. 

Анализируя этапы развития 
рынка междугородних авто-
бусных перевозок, докладчик 
отметил, что сначала на ры-
нок агентских продаж вышли 
автоматизированные системы 
управления автостанций, став-
шие субагентами по продаже 
билетов. Далее последовало 
создание независимых он-
лайн-агентств по продаже би-
летов (по аналогии с авиаци-
онной и железнодорожной от-
раслями), перевозчики также 
стали предпринимать попытки 
организации онлайн продаж. 
Агенты стали неотъемлемыми 
участниками современного 
рынка автобусных перевозок. 

Борис Лоран также обратил 
внимание аудитории на то, что 
в действующей модели авто-
бусного рынка велика доля 
нерегулируемого сектора. Со-
гласно приведенным им дан-
ным, регулярные автобусные 
перевозки создают 55% пасса-
жирских мест; «псевдо-заказ-
ные» перевозки аккумулиру-
ют 25%; сервисы попутчиков 
– 20%. 

Оборот рынка «попутчиков» 
в России в 2017 году составил 
9,6 млрд руб. при 18 млн пас-
сажиров, а в 2018 году, по мне-
нию эксперта, он составит 16,3 
млрд рублей и 31 млн пассажи-
ров. Рост доли рынка «попутчи-
ков» идет за счет катастрофи-
ческого ущерба для рынка ав-
тобусных перевозок. При этом 
основной удар сервисы нанес-
ли по маршрутам протяжённо-
стью до 500 км. В результате 
за последние три года отток 
пассажиров с автовокзалов и 
перевозчиков составил около 
20%, делает вывод докладчик.
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Пассажирские автотран-
спортные предприятия лиша-
ются средств для обновления 
автобусного парка (при том, 
что многие из них находятся на 
грани банкротства), автостан-
ции и автовокзалы - средств 
для обеспечения полноценной 
транспортной безопасности и 
содержания своих объектов. В 
таких условиях компании со-
кращают количество маршру-
тов, автовокзалы, автостанции 
и перевозчики - штат сотруд-
ников, что ведет к снижению 
качества обслуживания.

Докладчик пришел к выводу, 
что отсутствие государствен-
ного регулирования бизнеса 
сервисов «попутчиков» может 
в конечном счете повлечь за 
собой ликвидацию целого сек-
тора рынка пассажирских пе-
ревозок.

Особенно ценной частью вы-
ступления Бориса Лорана стал 
конкретный набор практиче-
ских рекомендаций для отрас-
ли и власти.

О работе государственных 
органов по регулированию 
рынка автобусных перевозок 
рассказал начальник управ-
ления пассажирских перевоз-
ок ФБУ «Росавтотранс» Арсен 
Мартиросянц. В своем высту-
плении он подробно раскрыл, 
как реализуются положения 
220-ФЗ, а также вступивших в 
действие изменений в законо-
дательство.

Докладчик привел коли-
чественные данные работы 
ведомства. В реестре межре-
гиональных маршрутов ре-
гулярных перевозок зареги-
стрировано 3799 маршрутов, в 
реестр остановочных пунктов 
внесены 2994 адреса, среди ко-
торых 1147 – это автовокзалы, 
а 1847 расположены на авто-
дорогах общего пользования. 

Ежедневно в агентство 
поступает от 20 до 50 
заявлений на установ-
ление новых или из-
менение действующих 
маршрутов.

Далее докладчик 
охарактеризовал со-
держание и действие 
Федерального закона 
№ 480-ФЗ от 29.12.2017 
года. Законом изменен поря-
док рассмотрения заявлений 
на установление и изменение 
регулярных межрегиональных 
маршрутов, требования к ин-
формации, предоставляемой 
заявителям владельцами ав-
товокзалов и автостанций для 
внесения в реестр остановоч-
ных пунктов, порядок внесения 
иных остановочных пунктов 
(кроме автовокзалов и авто-
станций) в реестр остановоч-
ных пунктов.

Говоря о регистрации марш-
рутов, А. Мартиросянц обратил 
внимание на необходимость 
ведения перевозчиками тща-
тельной подготовительной ра-
боты при подаче заявления. К 
факторам успешного прохож-
дения заявления относятся: 
проверка всех данных, указы-
ваемых в заявлении, уточнение 
состава автомобильных дорог 
и улиц в населенных пунктах 
и указание их в строгом соот-
ветствии с действующими нор-
мативными актами и протяжен-
ностью маршрута, разработка 
собственного распи-
сания и согласование 
его с другими пере-
возчиками, проведе-
ние аналитической 
работы с имеющимся 
реестром для выяв-
ления пересечений 
расписания, согласо-
вание расписания с 
автовокзалами и авто-

станциями для уточнения нали-
чия пропускной способности.

По мнению эксперта, раз-
витие интернет-сервисов пла-
нирования маршрута путеше-
ствий, в том числе с исполь-
зованием мультимодального 
сообщения, откроет возмож-
ность построения единой уни-
версальной системы оплаты 
проезда, принесет стабиль-
ность доходов и откроет новые 
перспективы развития для вла-
дельцев транспортной инфра-
структуры.

Опыт лидера

Большой интерес вызвало вы-
ступление представителей ГУП 
«Мосгортранс» - крупнейшего в 
Европе и основного в столице 
оператора наземного городско-
го пассажирского транспорта, 
который в том числе занимается 
и эксплуатацией автовокзалов.

В апреле 2014 года Мос-
гортранс стал оператором 
сети городских автостанций 
и автовокзалов.

Михаил Турков,  Елена Кискина

Ирина Кириченко, Екатерина Кязимова
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За 4,5 года управления авто-
станциями количество рейсов 
и перевозчиков выросло в 3 с 
лишним раза.

Одним из важных шагов 
компании навстречу перевоз-
чикам и интеграторам стало 
изменение тарифного меню. 
Развитие рынка регулярных 
межрегиональных перевозок 
России сдерживала зависи-
мость от продажи билетов, в 
результате чего было невоз-
можно купить билет на авто-
вокзале туда – обратно, слабо 
действовали дистанционные 
каналы продажи билетов. По-
нимая это, Мосгортранс умень-
шил процент, получаемый кас-
сами автостанций от продажи 
билетов и ввел прозрачные та-
рифы за конкретные оказыва-
емые перевозчикам профиль-
ные услуги.

Вслед за введением новых 
тарифов Мосгортранс начал 
работу с перевозчиками по от-
мене квотирования мест на ав-
тостанциях, распространенное 
в России, которое искусствен-
но ограничивало реализацию 
билетов. Нежелательными 
результатами квотирования 
стали ситуации, когда в одном 
месте были желающие купить 
билет, но не было мест, а в дру-
гом – были места, но не было 
покупателей, либо возникало 
т.н. задвоение продаж, когда на 
одно место перевозчик и его 
агенты продали билеты двум 

пассажирам. В про-
блемных ситуациях 
приходилось разби-
раться автовокзалам, 
куда приходили пас-
сажиры с данной про-
блемой.

Сейчас весь ресурс 
мест хранится на авто-
станциях, что обеспе-
чивает равный доступ 

к продаже мест для перевозчи-
ков. Автовокзалы и автостан-
ции Мосгортранса работают 
в едином режиме. Пассажир 
может приобрести билет на 
любой автостанции, а также 
в кассах автостанций, распо-
ложенных в центральной ча-
сти города. Для перевозчиков 
автостанций работает сервис 
«Личный кабинет перевозчи-
ка». С его помощью можно све-
рять бухгалтерские расчеты, 
вести учет внешних продаж с 
детализацией по агентам. Вне-
дрена авторизация (обеспечи-
тельный платеж) для интернет-
-сервисов, желающих осущест-
влять продажи билетов.

В 2017 году в кассах авто-
станций стала доступной по-
купка билетов на рейсы в 
Москву по ряду популярных 
направлений. Для удобства 
пассажиров действуют кру-
глосуточная горячая линия по 
телефону и через паблик-чат 
в Viber, бесплатные сети Wi-Fi, 
перроны отправления обору-
дованы электронными табло.

Особое внимание эксперты 
уделили взаимоотношениям 
автовокзалов с интегратора-
ми. Партнерство агрегаторов 
и автовокзалов является взаи-
мовыгодным и может повысить 
роль обеих сторон. 

Яркие выступления участни-
ков задали профессиональный 
настрой дискуссии. Ценными 

были выступления интегра-
торов и представителя стра-
ховой компании. Необычай-
но интересно было узнать об 
инновационных технических 
средствах, внедряемых в про-
цесс пассажирских перевозок, 
а также росте популярности 
интернет-продаж. Ярким под-
тверждением последнего те-
зиса стало выступление пред-
ставителя группы компаний 
Люкс Экспресс Райта Реммеля. 
Группа компаний занимается 
международными и внутрен-
ними перевозками в Эстонии. 
Доля онлайн-продаж билетов 
компании достигла 75%, а по 
маршруту Санкт-Петербург- 
-Хельсинки – 90%.

Живой интерес населения к 
онлайн-сервисам (по словам 
представителя популярного 
онлайн-сервиса по продаже 
билетов, их платформа обра-
батывает 2,2 млрд. запросов в 
месяц, и количество посеща-
ющих раздел по автобусным 
перевозкам возросло с 2017 
года в 10 раз) свидетельствует, 
что интернет-продажи будут 
только развиваться. Насколь-
ко быстро? Вероятно, зависит 
от решения тех задач и реали-
зации предложений, которые 
представил на конференции 
Борис Лоран.

Подводя итоги, можно с 
уверенностью сказать, что 2-й 
Национальный транспортный 
форум стал ярким, запомина-
ющимся событием, наполнен-
ным острыми дискуссиями и 
содержательными выступле-
ниями участников. Его матери-
алы и выводы будут интересны 
всем участникам рынка, а сам 
он надолго запомнится специ-
алистам отрасли автобусных 
пассажирских перевозок.

Игорь Романов
"СЭиРА" филиал ГУП "Мосгортранс"

Юрий Чернов
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ЗАМЕСТИТЕЛЕМ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ГУП «МОСГОРТРАНС» 
НАЗНАЧЕН М.В. КОНОВАЛОВ

Максим Владимирович кури-
рует Службу заказных перевоз-
ок, реализующую такие извест-
ные проекты как «Социальное 
такси», «Добрый автобус» и пере-
возку школьников на комфорта-
бельных туристических автобу-
сах, которые обслуживали этим 
летом участников чемпионата 
мира по футболу, Службу эксплу-
атации и развития автовокзалов, 
управляющую ведущей в Мо-
скве сетью автовокзалов и авто-
станций, музей «Московский 
транспорт», который в 2022 году 
переедет в новое отреставри-
рованное здание, где москвичи 
и гости города смогут познако-
миться с историей обществен-
ного транспорта столицы, в том 
числе редкими уникальными 
экспонатами, а также новое пер-
спективное направление по раз-
витию речного транспорта.

«Мы будем кардинально ме-
нять внешний и внутренний об-
лик действующих автостанций, 
чтобы здания автовокзалов со-
ответствовали европейскому 
уровню. Мы также начнем разра-
ботку и внедрение нового стан-
дарта качества, у нас есть поло-
жительный опыт его применения 
по водительскому составу пред-
приятия, а также у наших коллег 

Максим Коновалов

в ГУП «Московский ме-
трополитен», чтобы 
наши сотрудники со-
ответствовали еди-
ному стандарту Де-
партамента транс-
порта и развития 
дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры 
города Москвы. Мы 
систематизируем ра-
боту сотрудников ав-
тостанций, деталь-

но пропишем обязанности ад-
министраторов, диспетчеров, 
перронных контролеров и касси-
ров, исходя из клиентоориенти-
рованного подхода, глубоко про-
работаем внешний стандарт: 
как будут выглядеть сотрудники 
автостанций, общаться с пас-
сажирами, что будут говорить, 
чтобы пассажир видел искрен-
нюю заботу и чувствовал нерав-
нодушное отношение. Москва 
должна быть доброжелательной 
и приветливой!»

«Мы сделаем сеть автовокза-
лов удобной для пассажиров и 
перевозчиков, располагая все 
новые объекты максимально 
приближенно к станциям метро 
и выезду автобусов на вылетные 
магистрали. Первым значитель-
ным шагом в реализации такого 
подхода, который предложен 
Концепцией развития автовок-
залов города Москвы, разрабо-
танной по инициативе нашего 
предприятия, должно стать от-
крытие новых востребованных 
пассажирами и перевозчиками 
объектов в составе транспор-
тно-пересадочных узлов, что 
обеспечит удобную пересадку с 
других видов транспорта, необ-
ходимый и желаемый для пасса-
жира набор услуг и сервисов, а 

также максимально быстрый вы-
езд из города и въезд прибываю-
щих в Москву автобусов. Первым 
автовокзалом в рамках данного 
концептуального подхода, стро-
ительство которого находится в 
финальной стадии, должен стать 
международный автовокзал в 
составе транспортно-переса-
дочного узла «Ховрино», - рас-
сказывает о ближайших планах в 
части развития автовокзального 
комплекса ГУП «Мосгортранс» 
Максим Коновалов.

Ранее Максим Владимирович 
работал на руководящих долж-
ностях в транспортных предпри-
ятиях, включая коммерческие, 
что позволяет ему хорошо ори-
ентироваться в вопросах автопе-
ревозок и особенностях работы 
автовокзалов, а также возглав-
лял Учебно-курсовой комбинат 
предприятия, где ежегодно про-
ходят профессиональное обуче-
ние и повышают квалификацию 
сотрудники крупнейшего в Ев-
ропе и основного в Москве опе-
ратора наземного городского 
пассажирского транспорта. На 
базе учебно-курсового комби-
ната Мосгортранса была откры-
та хорошо известная жителям 
города мотошкола, в том числе 
детская секция, которая знако-
мит юных москвичей с устрой-
ством транспортного средства 
и безопасностью управления.  
Знание методики образователь-
ной деятельности и повышения 
квалификации персонала, а так-
же внимание к деталям и техни-
ческим аспектам работы, ста-
нут ведущими предпосылками 
успеха разработки и внедрения 
современных стандартов каче-
ства обслуживания пассажиров 
и перевозчиков на автовокзалах 
предприятия. 
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«СЕВЕРНЫЕ ВОРОТА» СКОРО ОТКРОЮТСЯ

ДИРЕКТОРОМ ФИЛИАЛА СЛУЖБА ЭКСПЛУАТАЦИИ 
И РАЗВИТИЯ АВТОВОКЗАЛОВ ГУП «МОСГОРТРАНС» 
НАЗНАЧЕН А.В. СКВОРЦОВ

Ключевыми векторами раз-
вития автовокзальной сети 
предприятия Андрей Влади-
мирович видит открытие но-
вых удобных автовокзалов 
и автостанций в составе ТПУ 
(строительные работы на пер-
вом из них должны завершить-
ся в конце этого года), повы-
шение качества обслуживания 
пассажиров и работу с пере-
возчиками по доступности 
межрегиональных автобусных 

15 ноября 2018 года на транс-
портно-пересадочном узле 
«Ховрино» (в его состав входит 
одноимённая станция метро) 

ПЕРЕВОЗЧИКАМ ПОКАЗАЛИ 
НОВЫЙ СТРОЯЩИЙСЯ 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
АВТОВОКЗАЛ ГОРОДА МОСКВЫ

Андрей Скворцов

перевозок через достижение 
оптимального соотношения 
«цена/качество», что сделает 
их более конкурентоспособ-
ными сравнительно с другими 
видами транспорта.

В целях повышения лояль-
ности пассажиров к межреги-
ональным автобусным пере-
возкам, использования регу-
лярных автобусных рейсов, 
отправляющихся от автовокза-
лов и автостанций, последние 
должны быть максимально 
комфортными, работать с ис-
пользованием современных 
информационных технологий 
и решений, а персонал – мак-
симально вежливым и гото-
вым помочь. 

Андрей Владимирович Сквор-
цов более 20 лет посвятил ра-

боте в органах исполнительной 
власти, курирующих транспорт-
ную отрасль. Предыдущее место 
работы – руководство филиа-
лом Служба транспортной без-
опасности ГУП «Мосгортранс». 
Сейчас этот филиал плотно 
работает с автостанциями, на 
большинстве из которых уста-
новлены интроскопы, введены 
новые досмотровые зоны, ве-
дется круглосуточное видео-
наблюдение и охрана объектов 
транспортной инфраструкту-
ры. Можно уверенно сказать, 
что вопросам безопасности 
пассажиров и далее будет уде-
ляться особое внимание при 
максимально корректном и 
вежливом отношении к пасса-
жирам и посетителям автостан-
ций, ожидающим их прибытия.

города Москвы 
состоялась пре-
зентация для пере-
возчиков возводи-
мого в настоящее 
время Междуна-
родного автовок-
зала «Северные 
ворота». Во встре-
че участвовали и.о. 
директора фили-

ала федерального бюджетного 
учреждения «Агентство авто-
мобильного транспорта» в Цен-
тральном федеральном округе, 
г. Москва – Начальник Управ-
ления пассажирских перевозок 
Арсен  Мартиросянц, директор 
Филиала Служба эксплуатации 
и развития автовокзалов ГУП 
«Мосгортранс» Андрей Сквор-

цов, руководители автотран-
спортных компаний, осущест-
вляющих международные и 
межрегиональные автобусные 
перевозки, а также представи-
тель АО «Мосинжпроект», от-
ветственного исполнителя по 
проектированию и строитель-
ству транспортно-пересадочно-
го узла «Ховрино».

Строительство Международ-
ного автовокзала «Северные 
ворота» было предусмотрено 
«Концепцией развития автовок-
залов и автостанций в г. Москве 
до 2020 года» и Постановлени-
ем Правительства Москвы от 
06.09.2011 №413 «О формиро-
вании транспортно-пересадоч-
ных узлов в г. Москве». Новый 
объект транспортной инфра-
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структуры возводится как со-
ставная часть ТПУ «Ховрино», 
что позволяет использовать 
преимущества объединения 
пассажиропотоков метро, же-
лезной дороги и маршрутов на-
земного общественного транс-
порта. По сути, это пилотный 
автовокзал Москвы, который 
вводится в составе строящегося 
ТПУ, а также первый междуна-
родный автовокзал на севере 
столицы. 

В ходе встречи перевозчики 
ознакомились с особенностями 
и параметрами нового автовок-
зала. Директор филиала Служба 
эксплуатации и развития авто-
вокзалов ГУП «Мосгортранс» - 
оператора сети автовокзалов и 
автостанций Москвы - Андрей 
Скворцов обратил внимание 
перевозчиков на удобства для 
пассажиров: большой зал ожи-
дания, удобное расположение 
билетных касс как внутри, так и 
снаружи здания, кафетерий на 
втором этаже. Непосредствен-
ная близость к вылетной маги-
страли и МКАД сократит время 
пассажиров в пути. На автовок-
зале планируется внедрить но-
вейшие технические решения, 
включая динамические элек-
тронные табло, программиру-
емые турникеты для выхода на 
перроны отправления и выхо-
да прибывающих пассажиров. 
Впоследствии они будут рас-
пространены на все новые ав-
товокзалы и автостанции.

«Обслуживание рейсов на 
современном и удобном для 
пассажиров автовокзале будет 
способствовать повышению ка-
чества услуг перевозки и конку-
рентоспособности автобусных 
перевозок относительно других 
видов транспорта. Предлагаю 
главам автотранспортных ком-
паний учесть в своих бизнес-
планах скорое вступление в 

эксплуатацию этого замечатель-
ного нового вокзала», - отметил 
А.В. Скворцов.

Представитель АО «Мосинж-
проект» рассказал, что готов-
ность здания составляет 80-
90%, а готовность инженерного 
оснащения - 70%. Площадь каж-
дого этажа (всего их в здании 
четыре) составляет 2000-2100 
кв. м., площадь навесов - 5000-
5500 кв. м. Строитель заверил 
собравшихся, что до конца де-
кабря текущего года все работы 
будут завершены.

В ходе экскурсии были по-
казаны помещения первого и 
второго этажей автовокзала, а 
также перроны прибытия, от-
правления и защищенное от 
осадков место ожидания для 
встречающих рейсы.

На руководителей и предста-
вителей автотранспортных ком-
паний технические параметры 
«Северных ворот» произвели 
большое впечатление - прос- 
торные помещения, забота о 
людях – комната матери и ре-
бенка 110 кв. м.! Планируемый 
объем пассажиропотока даль-
него следования автовокзала 
составляет до 3 600 пассажиров 
в сутки при до 200 отправляе-
мых рейсах ежесуточно. На ОРП 
в 0,67 га, расположенной на 
территории автовокзала, пред-
усмотрены места для межрей-
сового отстоя автобусов.

С целью предоставления пас-
сажирам высококачественных 
услуг предусмотрено оборудо-
вание 10 касс, автоматических 
камер хранения багажа, досмо-
тровой зоны, зала ожидания с 
буфетом площадью около 1 700 
кв.м., здравпункта.

Международный автовокзал 
«Северные ворота» по достоин-
ству оценен перевозчиками. 

 «Это первый такой вокзал в 
Москве, вокзал прекрасный, - 

отметил Артем Манукян, руко-
водитель российского подраз-
деления компании «Эколайнс». 
- Главное, чтобы люди, которые 
здесь будут работать, соответ-
ствовали, любили пассажира 
и перевозчика, и тогда мы все 
вместе сможем оказывать хо-
рошую услугу. Внешне автовок-
зал на высоком уровне, также и 
качество, стандарт обслужива-
ния необходимо сделать высо-
чайшим».

«Очень удобно то, что МКАД 
рядом», - сказал Алексей Про-
нин, компания «Аврора-Экс-
пресс».

«Сейчас мы осуществляем 
перевозки в Калязин и Кашин 
с автостанции «Тушинская». 
Как перевозчику работать на 
автовокзале нам будет ближе, 
и пассажирам будет удобнее», 
- сказал Сергей Михеев, ООО 
«Универсал Транс».

 «Это первый такой объект в 
Москве. Пассажиру будет удоб-
но: эскалаторы, камеры хране-
ния, кафе, зал ожидания боль-
шой. И самое главное – метро. 
И внутри все четко», - дал свою 
оценку Александр Славов, ди-
ректор ООО «Олимп».

Международный автовокзал 
«Северные ворота» предназна-
чен для обслуживания рейсов, 
следующих по направлениям 
на Санкт –Петербург, Хельсин-
ки, Тверь, Великий Новгород, 
Смоленск, Ярославль, Вологду, 
Псков, Таллин, Ригу, Вильнюс, 
Варшаву и Беларусь, т.е. пре-
имущественно на Северо-За-
пад. При наличии желания и 
готовности открывать новые 
рейсы и маршруты междуна-
родными и внутрироссийски-
ми перевозчиками география 
обслуживания может быть 
расширена.

Максим Голиков, Игорь Романов
"СЭиРА" филиал ГУП "Мосгортранс"
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НУЖЕН КОНСТРУКТИВНЫЙ ДИАЛОГ МЕЖДУ ПАССАЖИРОМ, ПЕРЕВОЗЧИКОМ, 
АВТОВОКЗАЛОМ И ОНЛАЙН-АГРЕГАТОРОМ

«Цель нашей компании – 
рост выручки автовокзалов 
и перевозчиков через 
дополнительные каналы продаж, 
а также снижение расходов за счет 
автоматизации процессов».

Автобусные перевозки — по-
пулярный вид пассажирского 
транспорта, но как ни странно, в 
информационном смысле сфера 
автобусных перевозок в настоя-
щее время гораздо менее разви-
та, чем рынок авиа и железнодо-
рожных перевозок.

Все мы привыкли планируя по-
ездку, приобретать билет на само-
лет или поезд заранее, при этом, 
покупка билета на самолет за 3-4 
месяца – существенная экономия 
бюджета. А вот когда нужно опера-
тивно, недорого и самое главное 
гарантировано в заданную дату уе-
хать в пункт назначения, пассажир 
обращается к онлайн-агрегаторам 
автобусных билетов. По статистике 
наших продаж мы видим:

• более 50% пассажиров совер-
шают «быструю» покупку на сайте 
или в мобильном приложении в 
день поездки; 

• доля онлайн-покупок в общей 
массе продаж билетов (кассы Авто-
вокзалов и интернет) с начала 2018 
года возросла в 2 раза;

• доля онлайн-покупок в празд-
ничные и выходные дни доходит 
до 15%, что объясняется желанием 
пассажиров гарантировано полу-
чить место в автобусе в периоды 
пиковых загрузок автовокзала и 
транспорта.

Можно противиться проникно-
вению интернет-технологий в ав-
тобусные перевозки, однако рост 
популярности онлайн-сервисов, 
в том числе сайтов «попутчиков», 
доказывает, что такие площадки 
очень востребованы у пассажиров. 

Сейчас многие автовокзалы вос-
принимают онлайн-агрегаторов 
как лишнее звено в цепочке «пере-
возчик - автовокзал – пассажир». На 
самом деле, при грамотно выстро-
енном процессе, онлайн-агрегатор 
может оказать существенную по-
мощь автовокзалу и перевозчику 
в расширении каналов дистрибью-
ции билетов, сокращении затрат на 
привлечение новых пассажиров, а 
также освободить автовокзалы от 
очередей в кассы.

Руководство «ОднаКасса» всег-
да придерживается позиции, что в 
процессе распределения прибы-
ли должны соблюдаться интересы 
всех участвующих в бизнесе сторон 
– перевозчика, автовокзала, он-
лайн-агрегатора. Поэтому, получая 
предложения о сотрудничестве от 
перевозчиков, первое, на что мы 
обращаем внимание – это стан-
ции отправления и прибытия. Если 
это не Автовокзал, мы отказываем 
перевозчику в сотрудничестве по 
причине его нелегальности. 

При этом, мы также как автовок-
залы и официальные перевозчики, 
несем убытки от «нелегалов»: пас-
сажир уходит на другие онлайн- 
-площадки, где можно приобрести 
билет дешевле, потому что руко-
водство данных сервисов не так 
щепетильно в выборе партнеров. 

Один из «горячих» вопросов, с 
которым мы ежедневно сталки-
ваемся, это отсутствие диалога на 
уровне «пассажир – перевозчик». 
Мы регулярно получаем претен-
зии на отсутствие заявленного в 
автобусе комфорта, грубость води-
телей, отмену или задержку рейса. 
Потому что пассажир, приобретая 
билет в интернете, не понима-
ет к кому он должен обращаться 
за решением своих вопросов: к 
перевозчику, услугами которого 
он воспользовался; к автовокзалу 

с которого осуществлялось от-
правление; к онлайн-агрегатору у 
которого был приобретён билет. В 
99% случаях пассажир обращается 
туда, где приобретал билет, то есть 
к онлайн-агрегатору. И если с авто-
вокзалами по данным вопросам у 
нас налажено взаимодействие, то 
«достучаться» до перевозчика для 
получения ответов крайне сложно, 
а порой практически невозможно. 

Данный вопрос может быть ре-
шен с ведением единых базовых 
стандартов сервиса на автобус-
ных перевозках и четкого разгра-
ничения ответственности в части 
обеспечения безопасности, удоб-
ства и комфорта пассажиров на 
всех этапах.

Жизнеспособность нелегаль-
ных перевозчиков, появление 
недобросовестных интернет-пло-
щадок, размытая ответственность 
перед пассажирами за качество 
предоставляемых услуг в автобус-
ных перевозках, стало возможным 
из-за несовершенства текущего 
законодательства. В последнее 
время, все участники рынка бук-
вально «кричат» о необходимости 
изменения правовой базы и вы-
двигают конкретные предложе-
ния по ее актуализации. 

Однако, мы считаем, что важно 
не только привести в соответствии с 
текущими реалиями законодатель-
ную базу, но и наладить честный 
конструктивный диалог между пас-
сажиром, перевозчиком, автовокза-
лом и онлайн-агрегатором. Только 
совместная работа всех участников 
рынка автобусных перевозок по-
зволит вывести отрасль из кризиса, 
искоренить нелегальные перевоз-
ки и предоставить пассажирам сер-
вис высокого качества.

Нэлли Остапченко,
генеральный директор ООО 

«Однакасса»
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К сожалению, на практике 
некоторые участники рын-
ка автобусных пассажирских 
перевозок имеют негативный 
опыт по продаже полисов 
добровольного страхования 
одновременно с реализаци-
ей билетов в кассах, что от-
рицательно сказывается на 
их сегодняшнем отношении 
к данному виду услуг. Неко-
торые сталкивались с претен-
зиями контролирующих орга-
нов, а также с недовольством 
пассажиров. Все вышеуказан-
ное – это не очень приятные 
последствия, которые были 
вызваны недостаточным за-
конодательным регулирова-
нием данной сферы деятель-
ности и недостаточным ин-
формированием пассажиров 
о характере страхования.

При анализе правопри-
менительной практики, свя-
занной с так называемым 
«навязыванием» полисов до-
бровольного страхования, 
четко прослеживается, что 
это было несколько лет тому 
назад, до законодательного 
закрепления так называемо-
го «периода охлаждения», о 
котором до сих пор мало кто 
знает.

РЕАЛИЗАЦИЯ ДОГОВОРОВ ДОБРОВОЛЬНОГО СТРАХОВАНИЯ НА 
АВТОВОКЗАЛАХ: СОВРЕМЕННОЕ ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ

Под «периодом охлажде-
ния» понимается определен-
ный срок, в течение которого 
страхователь – физическое 
лицо – имеет право не толь-
ко отказаться от уже заклю-
ченного или даже начавшего 
действовать договора добро-
вольного страхования, но и 
вернуть уплаченную страхо-
вую премию или страховой 
взнос полностью или частич-
но. Таким образом, указанный 
период законодательно явля-
ется гарантией соблюдения 
прав более слабой стороны 
экономических отношений - в 
нашем случае это пассажиры. 

Также контролирующие ор-
ганы, в частности, Федераль-
ная антимонопольная служ-
ба, очень часто указывают на 
то, что в автобусный билет без 
согласия пассажира включа-
ется стоимость полиса добро-
вольного страхования пасса-
жиров от несчастных случаев, 
при этом кассир не предлага-
ет покупателям приобрести 
данный полис и продает его 
без уведомления пассажира. 
Кроме того, пассажиру не со-
общается, что он вправе от-
казаться от услуги страхова-
ния, на этапе покупки билета. 
Очень важно понять, что ФАС 
не против реализации поли-
сов добровольного страхо-
вания вместе с билетами, а 
против незаконных методов 
реализации и навязывания 
дополнительных услуг. В слу-
чае, если кассир будет уве-
домлять пассажира о включе-
нии в стоимость проездного 
документа суммы страховой 
премии, а рядом с кассой бу-
дет размещена исчерпываю-

щая информация об условиях 
страхования и возможности 
отказа от договора страхова-
ния, то претензий и в послед-
ствии штрафов от надзорных 
органов не последует. 

По сути, обязательное стра-
хование ответственности пе-
ревозчиков слабо защищает 
пассажиров. При серь езной 
травме выплаченной страхо-
вой суммы не хватит даже на 
лечение, не говоря уже об иных 
необходимых расходах. Исходя 
из этого, заключение договора 
добровольного страхования 
на время перевозки является 
дополнительной и достаточно 
весомой гарантией возмеще-
ния понесенных расходов на 
восстановление здоровья пас-
сажиров. Именно такого рода 
информацию необходимо до-
носить до пассажиров для того, 
чтобы услуга по страхованию 
не воспринималась ими, как 
нечто ненужное и совершенно 
бесполезное. 

На данный момент практика 
складывается таким образом, 
что при должной организации 
и правильном построении 
процесса реализации полисов 
добровольного страхования 
какие-либо негативные по-
следствия для автовокзала на-
ступить не могут. Более того, у 
автовокзалов появится воз-
можность повысить уровень 
сервиса, предоставляемого 
пассажирам, и обеспечить на-
дежные финансовые гарантии 
при наступлении несчастного 
случая или причинении вреда 
здоровью пассажиров.

Ирина Кириченко
заместитель генерального директора 

ООО "СЛ Технологии"

Ирина Кириченко
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требования Федерального 
закона от 13.07.2015 г. №220-
ФЗ. Сложность борьбы с 
ними заключается в том, что 
определенная доля регу-
лярных перевозок автотран-
спортом, оборудованным 
для транспортировки более 
8 пассажиров, производится 
под видом заказных. На се-
годняшний день, такая деятель-
ность, в отличие от официальных 
перевозок, не требует получения 
лицензии.

Актуальность и необходи-
мость решения указанной про-
блемы неоднократно обсужда-
лась на различных дискуссион-
ных площадках, в том числе реги-
онального уровня.

Так, 11.09.2018 года первый 
заместитель председателя пра-
вительства Кировской области 
Александр Чурин провел рабо-
чее совещание на тему пресече-
ния деятельности нелегальных 
автоперевозчиков на террито-
рии Кировской области. В за-
седании приняли участие пред-
ставители Минтранса РФ А. Со-
логубова и В. Николаев, министр 
транспорта области М. Поршнев, 
а также сотрудники региональ-
ных правоохранительных и над-
зорных органов.

Александр Чурин сформули-
ровал проблемы, связанные с 
«теневыми» перевозками: сниже-
ние рентабельности и доходно-
сти официальных перевозчиков, 
как следствие - убытки из област-
ного бюджета.

В ходе совещания отмечено, 
что в целях пресечения неле-
гальной перевозочной деятель-
ности Правительство Кировской 

ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО
«КИРОВПАССАЖИРАВТОТРАНС»
(ОАО «КПАТ» Г.КИРОВ)

ОАО «КПАТ» - стратегический 
перевозчик Кировской области, 
обслуживающий 67 маршрутов, в 
т.ч пригородных социальных - 28, 
городских – 8, межрегиональных - 4 
междугородных – 11, районных – 16, 
находится в сложном финансовом 
положении из-за деятельности 
нелегальных перевозчиков.

С ноября 2017 года ОАО «КПАТ» 
возглавляет Денис Юрьевич 
Пырлог, взявший на себя ответ-
ственность за судьбу одного из 
самых крупных предприятий ре-
гиона, содержащего кроме про-
изводственной базы автовокзал 
в г.Кирове, автостанции в г. Вят-
ские Поляны, п. Богородское, п. 
Суна, п. Нема и п. Верхошижемье, 
кроме того предприятие обеспе-
чивает пассажирские перевозки 
в четырех отдаленных районах 
Кировской области.

В целях сокращения затрат, в 
2018 году приобретены и постав-
лены на маршруты с низким пас-
сажиропотоком автобусы малого 
класса, оптимизирована марш-
рутная сеть, проведено сокраще-
ние численности работников, од-
нако, по итогам работы предпри-
ятия за 9 месяцев текущего года, 
убыток составил 17,3 млн.руб.

Основная причина убыточного 
результата – деятельность неле-
гальных перевозчиков, которые 
незаконно дублируют маршруты 
ОАО «КПАТ», нарушая тем самым 

области совместно с правоохра-
нительными органами органи-
зует регулярные рейды по пре-
сечению незаконной предпри-
нимательской деятельности на 
транспорте. С начала 2018 года 
было составлено 22 администра-
тивных материала, 4 из которых 
направлены в суд. Наложено 
штрафов на общую сумму 74 ты-
сячи рублей. Сотрудники ГИБДД 
привлекли к административной 
ответственности 9 нелегальных 
перевозчиков.

На сегодняшний день извест-
но, что Государственной Думой 
Федерального Собрания РФ в 
третьем чтении принят проект 
федерального закона №262341-
7, согласно которому вводится 
лицензирование в т. ч. заказной 
перевозочной деятельности.

Ввиду ограниченности област-
ного бюджета, не позволяющего 
компенсировать выпадающие 
доходы перевозчиков в полной 
мере, а также учитывая есте-
ственное ежегодное снижение 
пассажиропотока на автобусных 
маршрутах на 6 - 8%, введение 
лицензирования – действенный 
метод, способный противостоять 
нелегалам и шанс сохранить про-
фильную деятельность автотран-
спортных предприятий, обеспе-
чивающих безопасную перевоз-
ку пассажиров.

Денис Пырлог

Автовокзал города Кирова
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В руках билет на рейс из 
Тобольска до Тюмени - значит 
к платформе автовокзала 
непременно подойдет автобус 
с космическим рисунком. 
Яркие лайнеры есть не только 
в небе, но и на земле. По 
аналогии с авиакомпаниями 
в Тобольском пассажирском 
автотранспортном предприятии 
взялись расписывать борта 
своих автобусов.

Юпитер, звёздные скопле-
ния, туманности и галакти-
ки… В основу тематического 
дизайна транспорта легла 
неземная красота. К «освое-
нию космоса» в Тобольском 
ПАТП приступили в 2015 
году. Идею директора пред-

КРАСОТА НЕЗЕМНАЯ
приятия Сергея 
Кугаевского реа-
лизовал штатный 
художник Сергей 
Мацвейко. Это в 
его руки автобус 
попадает белым, 
как чистый лист, 
а выходит уже 
ярким космиче-
ским кораблем. 

«Какая связь у Тобольска с 
космосом? Здесь же родились 
люди планетарного масшта-
ба! Автор периодической си-
стемы химических элементов 
Дмитрий Менделеев, худож-
ник Василий Перов, компо-
зитор Александр Алябьев», 
- рассуждает мастер, работая 
над оформлением очеред-
ного борта. Этим летом ав-
топарк ТПАТП пополнили 18 
новых автобусов Higer и King 
Long. На оформление одной 
машины уходит 10 дней: 5 – на 
подготовку, 5 – на нанесение 
рисунка. Никаких шаблонов и 
трафаретов, только импрови-
зация и полёт фантазии.

Все работы художник про-
водит в кузовном цехе пред-

приятия, осна-
щённом спе-
циализированной большой 
покрасочной камерой и аэ-
рографическим оборудова-
нием.

Художественное вопло-
щение индивидуальности 
обрели уже 39 автобусов АО 
«Тобольское ПАТП». А пер-
вопроходцем стал Hyundai 
AeroSpace. Сегодня он, как 
и другие «космические ко-
рабли», бороздит просторы 

Тюменской и Курганской об-
ластей, Республики Казах-
стан. Пассажиры узнают эти 
яркие автобусы издалека, 
некоторые делают фото на 
память. 

Фирменную раскраску  сво-
их междугородних и междуна-
родных автобусов Тобольское 
ПАТП запатентовало.  Свиде-
тельство  на товарный знак, 
выданное Федеральной служ-
бой по интеллектуальной 
собственности, подтверждает 
исключительное право пред-
приятия на использование 
рисунка. 

Значит, продолжение сле-
дует… Людей планетарного 
масштаба, родившихся в То-
больске, хватит для вдохно-
вения ещё на много бортов.

Текст: Ольга Лагутина 
Фото: Ольга Лагутина, Николай 

Лоскутов, Игорь Полуянов

Сергей Мацвейко
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В основе такой положи-
тельной динамики лежит це-
лый комплекс реализованных 
мероприятий. 16 июля 2018 
года здесь начала работать 
новая программа обслужи-
вания пассажиров «Авибус». 
В кассовом зале установили 
терминал электронной оче-
реди, организовали места 
ожидания. Придя за билетом, 
пассажир берет в терминале 
талончик со своим номером 
очереди и, комфортно сидя в 
мягкой зоне, ждет, когда его 
пригласят к кассе. Существен-
но сократились очереди за 
билетами, исчезла нерво-
трепка, уменьшилось время 
обслуживания пассажиров.

– Стало гораздо удобнее и быстрее, 
– делится своими впечатлениями жи-
тельница Тюкалинского района.

 Зинаида Вальцева

Изменился и сам 
интерьер автовокза-
ла. Впервые за 20 лет 
здесь проведен кос-
метический ремонт 
2-го и 3-го этажей, на 
1-м этаже установлен 
большой аквариум с 
рыбками, у которого с 
удовольствием фото-
графируются малыши 
с мамами. На 3-м эта-
же сделали красивый 

ОМСКИЙ АВТОВОКЗАЛ БУДЕТ ПРОДАВАТЬ БИЛЕТЫ ЧЕРЕЗ ИНТЕРНЕТ

Здесь созданы комфортные 
условия для пассажиров, 
внедрена электронная очередь, 
приобретен новый подвижной 
состав, ведется ремонт 
помещений и модернизация 
оборудования.

С июля пассажиропоток на 
Омском автовокзале ежеме-
сячно начал расти на 40 тысяч 
человек. До этого было паде-
ние. Если в 2016-м здесь пере-
возили 7 млн пассажиров, то в 
2017-м пошло снижение на 150 
тысяч каждый месяц. По ито-
гам прошлого года количество 
пассажиров составило всего 
5,3 млн человек.

– К новому году планируем выйти 
на 5,5 млн. и затем вернуть и развить 
прежние позиции, – говорит заместитель 
генерального директора по перевозкам 
и безопасности дорожного движения.

Дмитрий Михайлов

витраж с видами 
Омска, разбили 
большую зеле-
ную зону с живы-
ми цветами. Пас-
сажирам здесь можно спокойно 
отдохнуть. Выцветшие буквы с 
названием омского автовокза-
ла, водруженные на здании при 
открытии в 1986 году, сменили 
три яркие светодиодные выве-
ски: две – «Автовокзал» и одна – 
«Омск». Теперь вечером Омский 
автовокзал видно издалека.

Парковую зону перед 
вокзалом привели в поря-
док, вырубили разросшийся 
кустарник, выкосили тра-
ву, сделали хороший газон, 
определили места для ку-
рения, на следующий год 
здесь установят лавочки 
для пассажиров.

«Все это сделано на соб-
ственные средства. После 
проведенных мероприятий по 
оптимизации и перевода под-
вижного состава на газ (ме-
тан) получена существенная 
экономия средств. Ее напра-
вили на повышение качества 
обслуживания пассажиров и 
обновление автопарка», –рас-
сказывает Дмитрий Михайлов.

С начала года здесь при-
обретено 20 новеньких ав-
тобусов. Все они работают 
на газомоторном топливе. 
С бензина на газ переведе-
но 45 единиц подвижного 
состава. К новому году пла-
нируется приобрести еще 
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10 автобусов, тоже работа-
ющих на метане. Проведен 
капитальный ремонт боль-
ших 50местных автобусов.

Сегодня один из главных 
вопросов – проведение ре-
монта и приведение, в соот-
ветствии с требованиями без-
опасности, 26 автостанций 
и 6 автовокзалов в районах 
Омской области. Косметиче-
ские ремонты уже сделаны на 
автовокзалах Нововаршавки, 
Азово, установлено огражде-
ние и шлагбаум на автостан-
ции Тюкалинска. Ведутся про-
ектные работы и составляют-

ся сметы на реконструкцию 
Муромцевской автостанции, 
которую за 53 года существо-
вания никто не ремонтиро-
вал. Восстановлена кровля 
на автостанции Кормиловки. 
Более 3 тыс. кв. м. кровли от-
ремонтировано в техниче-
ском центре предприятия. В 
планах – капитальный ремонт 
трех районных автовокзалов 
ежегодно.

Изменения коснулись и 
посадки пассажиров. На вок-
зальном перроне установле-
но ограждение, теперь никто 
не шныряет с тяжелыми сум-

ками по автобусной парков-
ке. В соответствии с информа-
цией о рейсе на электронном 
табло пассажир подходит на 
перрон, контролер проводит 
посадку, и водитель везет че-
ловека в место назначения.

– Безопасная перевозка пассажиров 
и постоянная работа над повышением 
качества предоставляемых услуг – вот 
приоритеты в работе коллектива на-
шего предприятия, – говорит начальник 
отдела по организации деятельности ав-
товокзалов и автостанций.

Родион Анчевский

К новому году Омский авто-
вокзал готовит еще одно при-
ятное новшество для омичей 
– удаленную продажу биле-
тов. Через терминалы, интер-
нет, мобильные приложения, 
что очень удобно. А в дека-
бре в главном зале ожидания, 
включая комнату матери и 
ребенка, начнется капиталь-
ный ремонт. На уровне самых 
современных требований.

omskinform.ru
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БИЛЕТЫ СТАНУТ УМНЕЕ. ЕДИНЫЙ ЭЛЕКТРОННЫЙ ПРОЕЗДНОЙ НА ВСЕ 
ВИДЫ ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА ПОЯВИТСЯ В КАЖДОМ РЕГИОНЕ

Единый билет на все виды 
транспорта, уже используе-
мый в ряде российских ме-
гаполисов, будет внедрен в 
каждом регионе, говорится в 
проекте разработанной  мин-
трансом  стратегии развития 
общественного транспорта до 
2030 года.

Идея состоит в развитии 
мультимодальных перевозок 
и тарифов - в идеале пересад-
ка, например, с автобуса в ме-
тро должна происходить как 
можно более быстро и ком-
фортно для пассажира, а для 
этого нужно, чтобы разные 
виды транспорта работали 
синхронно.

Кроме обычной электрон-
ной карты есть еще вариант 
виртуальных билетов, которые 
могут быть связаны, напри-
мер, с телефонным номером 
или банковским счетом пасса-
жира. Это позволит по одному 
билету ездить на всех видах 
общественного транспорта по 
мультимодальным тарифам, в 
том числе интегрированным 
с оплатой перехватывающих 
парковок. Речь идет о том, что 
система будет рассчитывать 
стоимость поездки по одному 

«умному» билету в зависимо-
сти от ее продолжительности 
или дальности, а для тех, кто 
воспользовался перехваты-
вающей парковкой и поехал 
на общественном транспорте, 
сделает скидку за оплату этой 
парковки.

Все новые тарифные планы 
должны стимулировать отказ 
от использования личного 
автотранспорта. Например, 
это могут быть безлимитные 
билеты на 30 и более дней 
с существенной скидкой по 
сравнению с использовани-
ем разовых билетов. То есть 
ни о каких высоких тарифах 
для пассажиров в часы пик 
в общественном транспорте 
быть не может, цель - сде-
лать поездку на обществен-
ном транспорте комфортной 
и доступной. Иначе города 
просто задохнутся от личных 
автомобилей.

Сейчас региональные вла-
сти определяют тарифы на 
проезд, и зачастую цена биле-
та в городском автобусе или 
трамвае ниже себестоимости. 
Это делает муниципальный 
транспорт доступным, но не 
дает его развивать.

Коммерческие перевоз-
чики стараются выходить 
на прибыльные маршруты, 
в ряде субъектов РФ нет си-
стемы планирования марш-
рутных сетей, происходит ду-
блирование маршрутов. Все 
это привело к потере эконо-
мических преимуществ элек-
тротранспорта. По отноше-
нию к 2010 году количество 
вагонов трамвая и троллей-
бусов в 2016 году снизилось 
на 11 % (эксплуатировалось 
7,8 тыс. трамвайных вагонов 
и 9,7 тыс. троллейбусов).

Минтранс предлагает ряд 
конкретных мер с примене-
нием современных техно-
логий для эффективного по-
строения маршрутов.

Стоимость проезда по «ум-
ному» билету будет зависеть 
от продолжительности или 
дальности поездки.

Субъектам РФ, учитывая 
все рекомендации в стра-
тегии, следует в 2019 году 
разработать свои стратегии 
общественного транспор-
та, с учетом расположения 
населенных пунктов, по-
требностей пассажиров и 
финансовых возможностей. 
Учитывая, что общественный 
транспорт, по большей части 
является дотационным, Мин-
транс РФ предлагает целена-
правленно выделять на его 
развитие средства, которые 
поступают в бюджет субъек-
тов от штрафов за наруше-
ние Правил дорожного дви-
жения. Возможно, субъекты 
предложат свои варианты 
финансирования перевозок 
пассажиров.

mintrans.ru
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ЕДИНАЯ МУЛЬТИМОДАЛЬНАЯ ПЛАТФОРМА
ООО «Инновационная мо-

бильность», являясь операто-
ром технологической платфор-
мы, объединяющей различные 
виды транспорта в единую си-
стему, помимо предоставления 
готовых решений по дистрибу-
ции электронных билетов для 
b2b-сегмента, активно занима-
ется внедрением и развитием 
мультимодальных пассажир-
ских перевозок.

Единая платформа мультимо-
дальных перевозок позволит 
перевозчикам получить наи-
лучшее решение для увеличе-
ния объема продаж и сохранить 
за собой полный контроль над 
данными, в том числе снизить 
затраты на работу с различны-
ми партнёрами и обработку 
платежей. Помимо всего про-

чего, платформа повлияет на 
увеличение пассажиропотока 
и расширит способы их привле-
чения из всех уголков страны.

Вместе с тем для посред-
ников – билетных касс, тур-
агентств, интернет-порталов 
по бронированию билетов и 
прочих агентов, которые в на-
стоящий момент используют 
в работе различные системы 
бронирования, «Инновацион-
ная мобильность» будет яв-
ляться поставщиком единого 
решения для доступа к любым 
мультимодальным маршрутам. 
Мультимодальная платформа 
«Инновационная мобильность» 
призвана решить целый ряд 
задач, которые встают перед 
агентами: оптимизация инфор-
мационных потоков, снижение 

В рамках разви-
тия транспорт-
ной доступности 
Крымского полуо-
строва АНО «Еди-
ная транспортная 
дирекция» (АНО 
«ЕТД») совместно 
с ОАО РЖД в 2014 

году была организована прямая смешанная 
перевозка пассажиров из различных реги-
онов Российской Федерации в Республику 
Крым и г. Севастополь, и в обратном направ-
лении с использованием «единого» билета, 
предоставляющего пассажиру право проезда 
железнодорожным, автомобильным и морским 
транспортом по субсидируемым тарифам.

С 2016 года открыты мультимодальные 
перевозки с использованием авиационного 
транспорта в рамках проекта Fly&Bus в города 
и санатории Крыма с пересадкой в аэропорту 
Симферополя. В 2018 году к этому проекту

 присоединился и международный аэропорт 
Анапы. 

Колоссальный опыт Единой транспор-
тной дирекции применяется в различных 
проектах на территории Российской Феде-
рации, однако основной проблемой являлось 
отсутствие технологической площадки по 
интеграции с различными видами транс-
порта. 

Таким партнером стала «Инновационная 
мобильность», которую АНО «ЕТД» выбра-
ла для развития новых мультимодальных 
маршрутов и технического сопровождения 
существующих мультимодальных марш-
рутов, которые до настоящего момента 
формировались с использованием различ-
ных информационных систем, что создавало 
определенные трудности в процессе управ-
ления и организации перевозок пассажиров.

Генеральный директор АНО «Единая транспортная дирекция»

Юлия Самойлова

затрат на интеграцию, обработ-
ку данных и платежей.

Напомним, что впервые про-
ект по мультимодальным пере-
возкам в связке «поезд-автобус» 
был запущен в конце 2014 года 
по маршруту Москва – Старый 
Оскол – Валуйки. Расписание 
транспорта было оптимизиро-
вано по времени, а проездные 
документы на весь маршрут 
оформлялись в железнодорож-
ных кассах по принципу «одного 
окна». Услуга оказалась востре-
бованной и пользовалась повы-
шенным спросом. Успех в этом 
начинании повлиял на открытие 
новых маршрутов мультимо-
дальных перевозок.

На сегодняшний день на 
территории России действуют 
семь мультимодальных марш-

Юлия Самойлова
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рутов, в которых задействова-
ны такие виды транспорта, как 
поезд, самолёт и автобус:

• Белгород – Алексеевка – 
– Россошь - Адлер/Кисловодск 
– Анапа - Новороссийск;

• Кострома – Ярославль –
– Санкт-Петербург;•

Валуйки – Старый Оскол –
– Москва; Кострома – Ярос-
лавль – Санкт-Петербург;

• Бокситы – Серов – Екате-
ринбург;

• Вологда – Ярославль –
– Москва;

• Москва – Арзамас – Дивеево;

• курорты Абхазии и города Реc-
спублики Крым. 

Однако существующие сегмен-
ты сформированы с учетом кон-
кретных пунктов и не предусма-
тривают дальнейшего развития, в 
том числе привлечения иных пе-
ревозчиков и новых направлений. 

В рамках развития мульти-
модальности «Инновационная 
мобильность» видит свою мис-
сию в том, чтобы соединить всех 
участников рынка пассажирских 
перевозок: перевозчиков, пас-
сажиров, а также посредников в 

лице билетных касс, турагентств, 
интернет-порталов по брониро-
ванию билетов и пр.

 Применяемая перевозчиком 
Fly&bus инвенторная система 
«Управление рейсами» успешно 
интегрирована с платформой 
«Инновационная мобильность», 
в которой при помощи конструк-
тора мультимодальных перево-
зок будут сформированы слож-
ные маршруты с использова-
нием рейсов перевозчика. При 
этом, покупая билет, через плат-
форму «Инновационная мобиль-
ность» и ее партнеров пассажир 
сможет оформлять не только 
саму поездку, но и, например, 
страховые полисы на весь срок 
путешествия, в том числе от за-
держки/отмены рейса, страхова-
ние багажа и пр. Таким образом, 
в рамках одного заказа пассажир 
получит целый комплекс услуг, 
позволяющих ему быстро и ком-
фортно добраться до пункта на-
значения и обратно и застрахо-
вать себя от различных рисков 
и непредвиденных ситуаций во 
время поездки.

В рамках развития технологии 
«Инновационная мобильность» 
призвана предложить автопе-
ревозчикам единый расчётный 
центр, который бы позволил 
производить взаиморасчёты в 
рамках мультимодальных пере-
возок между перевозчиками, 
участвующими во всей марш-
рутной цепочке, конечными по-
требителями, а также развитой 
агентской сетью. 

Компания «Инновационная 
мобильность» приглашает к взаи-
мовыгодному сотрудничеству пе-
ревозчиков, транспортные пред-
приятия, автовокзалы и агентов 
по продаже билетного контента.

Алексей Остренин
ООО «Инновационная мобильность»



ЦЕЛЕВАЯ РАССЫЛКА ИЗДАНИЯ
  Организации – члены Ассоциации «Единая Транспортная Система «Автобусные 

линии страны».

  Организации – члены Ассоциации «Развитие автовокзалов страны».

  Организации – члены Общественного совета по совершенствованию деятельности 

автовокзалов.

  Организации – члены Association of Pan-Еuropean Coach Тerminals (APC).

  Пассажирские автотранспортные предприятия.

  Организации, эксплуатирующие автовокзалы и пассажирские автостанции.

  Некоммерческие организации в сфере транспорта.

  Органы исполнительной власти субъектов Российской Федерации  

в сфере транспорта.

  Комитет по транспорту Государственной Думы Федерального Собрания  

Российской Федерации.

  Совет Федерации Федерального Собрания Российской Федерации.

  Министерство транспорта Российской Федерации.

  Министерство внутренних дел Российской Федерации.

  Государственная инспекция безопасности дорожного движения Министерства 

внутренних дел Российской Федерации.

  Генеральная прокуратура Российской Федерации.

  Федеральная служба безопасности Российской Федерации.

  Федеральная служба по надзору в сфере транспорта.

  Научно-исследовательские и высшие учебные организации  

в сфере автомобильного транспорта.

  Организации в сфере реализации автобусов, запасных частей, топлива, 

технического обслуживания, ремонта, переоборудования автобусов, спутниковой 

навигации, страхования, рекламы.
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